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В РФ продолжается 
цифровая лихорадка. 

Центробанк решил 
заставить банки ре-
гистрировать новых 

клиентов при помощи 
биометрии.

В проекте соответ-
ствующих распоряжений 
ЦБ сообщает, что банки 
смогут выдавать креди-
ты и открывать вклады 
через свое приложение 
только в том случае, если 
это приложение сможет 
регистрировать новых 
клиентов при помощи 
идентификации их через 
Единую биометриче-
скую систему (ЕБС).

Сдавать биометрию 
наши граждане не любят 
и не хотят. Еще два года 
назад Минцифры пред-
ложило активизировать 
сбор биометрических 
данных, чтобы спешно 
увеличить число запи-
сей в ЕБС с 164 тысяч 
до 70 миллионов. Эти 70 
миллионов граждан - по-
ловина населения России 
- должны добровольно 

сдать изображение лица 
и запись голоса. С какого 
такого бодуна?!

Очереди на сдачу не 
выстроились. Даже не 
понимая конечных целей 
этого мутного проекта, 
население интуитивно 
отторгает подобные за-
думки. Очевидно, что 
биометрические данные 
поступят в цифровые 
базы о каждом гражда-
нине, где будет собрано 
про него все от часа рож-
дения до сорта вина, ко-
торое он предпочитает.

Биометрия же сделает 
цифровую копию этого 
гражданина, которую по-
лучат заинтересованные 
структуры. Не только 

банки, государственные 
сервисы и правоохрани-
тели, но и мошенники, 
уже прочно обосновав-
шиеся в цифровой сфере. 
Эти структуры, каждая в 
своих корыстных целях, 
жаждут получить кон-
троль над гражданами и 
поэтому усиленно про-
талкивают биометрию в 
базы данных. Где она бу-
дет легко доступной.

Эксперты утвержда-
ют, что главным препят-
ствием для реализации 
проекта является недове-
рие и нежелание участво-
вать в нем большинства 
граждан. Убедить их не 
удается (похоже, просто 
нет достойных честных 
аргументов), и поэтому 
чиновники включают си-
ловые методы.

Недавно Госдума при-
няла во втором чтении 
законопроект, который 
допускает передачу био-
метрических данных 
россиян в ЕБС. И что 
удивительно, при этом 
согласия граждан не 
нужно - их просто будут 
уведомлять (хотя и в обя-

зательном порядке). А 
собирать-то как будут? 
Используя наработки 
спецслужб?

В профильном коми-
тете ГД пояснили, что 
ЕБС нуждается в скорей-
шем наполнении биоме-
трическими образцами, 
чтобы биометрические 
технологии могли начать 
широко применять. Кто: 
полицейские, жулики? 
«Огласите весь список, 
пожалуйста», как было 
сказано в известном 
фильме.

Самое удивительное, 
принятые той же Госду-
мой в третьем чтении 
поправки к закону «О 
персональных данных» 
вводят запрет на при-
нуждение россиян к сдаче 
биометрии. Что вызвало 
ехидные ухмылки экс-
пертов: это, мол, не по-
меняет существующей 
практики, а, скорее, носит 
характер заявления, что-
бы успокоить граждан. В 
смысле - обмануть?

Чем дальше, тем боль-
ше чиновники запутыва-
ются в регулировании 
биометрии. И рискуют 
сильно в ней увязнуть.

Лаврентий Павлов

Запутались в биометрии

Рядовым гражданам, 
как правило, кажется, 
что рост курса рубля к 
доллару - положитель-
ный факт для экономи-
ки и рядовых граждан. 
Однако квалифициро-
ванные экономисты го-
ворят о том, что здесь 
этот факт совсем не 
однозначен.

Видный российский 
экономист, депутат Госу-
дарственной думы Миха-
ил Делягин считает, что 
укрепление рубля может 
больно ударить сразу по 
нескольким категориям 
российских граждан.

Самой уязвимой груп-
пой населения в такой 
ситуации становятся те, 
кто закупился валютой 
тогда, когда она находи-
лась на своем пике. Сей-
час, когда рубль поднял-
ся до 55 за доллар, таким 
людям не просто обидно 
и неприятно - они реаль-
но потеряли очень мно-

гое. Но виноваты в этом 
сами.

- Я еще в декабре про-
шлого года говорил, что 
в наступившем году дол-
лар в первом квартале 
может вырасти до 100 
рублей и более, но потом 
последует откат минимум 
к прежним позициям. Не 
послушали - сами винова-
ты, - резюмирует Михаил 
Делягин.

Вторая категория рос-
сиян, по которым сильно 
ударило стремительное 
укрепление рубля, - до-
статочно состоятельные 
люди, которые многие 
годы формировали свои 
накопления в иностран-
ной валюте. Правда, в 
конечном счете они не 
пострадают в том случае, 
если доллар вернется в 
коридор 70-80 рублей за 
доллар.

Третья группа лиц, ко-
торым не выгоден креп-
кий рубль, - это экспор-
теры. Дело в том, что они 
получают меньше рубле-

вой выручки на единицу 
проданного товара в слу-
чаях, если доллары и евро 
начинают дешеветь.

Свой взгляд на эту про-
блему имеет другой из-
вестный российский эко-
номист Михаил Хазин. Он 
считает, что мировая фи-
нансовая система, осно-
ванная на долларе, прак-
тически исчерпала себя. 
Он уверен, что в скором 
времени американская 
валюта перестанет быть 
единой для всего земного 
шара. Она останется од-
ной из нескольких регио-
нальных валют. В таком 
случае, и это очевидно, 
стоимость ее очень силь-
но снизится.

- Сама элита не захо-
чет хранить в долларах 
капиталы и станет искать 
альтернативный способ 
сбережения своих средств. 
Главным активом, кото-
рый будет цениться в среде 
богатых людей планеты, 
станут земельные участки, 
- пояснил экономист.

Именно по этой при-
чине наиболее продви-
нутые и дальновидные 
представители мировой 
бизнес-элиты, в том чис-
ле американский милли-
ардер Билл Гейтс, начали 
активную скупку земли. И 
не только в США, но и в 
других странах.

Но следовать этому 
примеру рядовым, весьма 
небогатым гражданам, 
живущим от зарплаты до 
зарплаты, не стоит. Так же 
как и впрок покупать кру-
пы. Лучше объединяться 
в общины, вместе брать 
землю в аренду на 49 лет 
и обрабатывать ее. При-
ходит время, когда физи-
ческий труд вновь будет 
востребован больше, чем 
деятельность офисного 
планктона, над которым 
мы долго смеялись и на 
который смотрели пре-
зрительно. Как говорить-
ся, за что боролись, на то и 
напоролись. Теперь - полу-
чите, распишитесь...

Андрей Князев

РЕКЛАМА - ЭТО 
СТРАШНАЯ СИЛА
От экстренного заседания Госду-
мы ждали чего-то необычного. И 
отчасти эти ожидания оправда-
лись. Депутаты сумели (возмож-
но, невольно) привлечь внимание 
общественности бурным и крайне 
примечательным обсуждением по-
правок в закон «О рекламе».

Законопроект о создании единого 
оператора цифровых рекламных кон-
струкций был зарегистрирован и со-
гласован за неделю. Кто и как мог его 
обсудить, когда в ГД уже были объяв-
лены каникулы, а все депутаты «тру-
дились в регионах»?! 

В пояснительной записке написано: 
«Наиболее уязвимые сектора в информа-
ционной сфере - это наружная реклама 
на цифровых носителях, на транспорте и 
электронные доски с объявлениями, где 
физические лица размещают существен-
ный массив информации, который может 
быть использован недружественными 
странами в целях нанесения ущерба РФ».

Иначе говоря, иностранные ком-
пании, которые присутствуют у нас в 
рекламном бизнесе, готовы вот-вот 
по указке заправил Запада и тамош-
них спецслужб нанести России мо-
гучий удар через уличную рекламу, 
написав там... даже боязно подумать 
что! Поэтому все цифровые реклам-
ные конструкции и объявления - все! 
- нужно срочно отобрать у иностран-
цев и передать их своему российскому 
единому оператору. Тогда враги нас не 
достанут. Смешно! До слез и судорог.

Более 60 компаний отрасли резко вы-
сказались против инициативы, направив 
коллективные письма в правительство и 
парламент. Они предупредили, что единый 
оператор сможет объявлять монопольно 
высокую цену за размещение рекламы: 
«Таким образом, будут ликвидированы 
90% федеральных и локальных участни-
ков рынка наружной рекламы, потеряют 
работу 150 тысяч в специалистов».

Отношение к проекту у собравших-
ся на экстренное заседание оказалось 
почти единодушным.

Николай Арефьев (КПРФ): «Более 
позорного обсуждения закона я уже 
давно не видел. Нас собрали сюда, что-
бы принимать антикризисные законы, 
без которых страна не выживет даже 
следующую неделю. И вот такой пода-
рок? Он никакого отношения не имеет 
к безопасности нашей страны».

А вот и «Единая Россия» - депутат 
Николай Будуев: «Закон наделяет 
привилегиями одну избранную компа-
нию. Она будет государственная или 
частная? Если частная, тогда почему 
она без торгов будет забирать все са-
мые привлекательные места в регио-
нах по своему усмотрению на 30 лет?»

Смекнув, что при голосовании проект 
может провалиться, грудью на амбразу-
ру кинулся спикер В. Володин. С дрожью 
в голосе он умолял присутствующих не 
отдавать «наружную рекламу» врагам 
страны. И абсурдный для большинства 
проект в первом чтении был все же при-
нят небольшим числом голосов. А де-
путаты догадались, кто из олигархов в 
итоге окажется единым оператором на-
ружной рекламы...

Григорий Алексеев

ЦИФРА НОМЕРА

предприятий с марта по июнь закрылись в России, таковы данные аудитор-
ско-консалтинговой сети FinExpertiza. Это на 17,5 процента больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. При этом количество новых предприятий не 
изменилось: за четыре месяца их появилось в стране 78,6 тысячи. Иными словами, 
количество ликвидированных бизнесов в полтора раза превысило число открытых. 
«Экономические санкции и падение спроса, безусловно, повлияют на демографию 
бизнеса в 2022 году, однако процесс ликвидации бизнеса обычно растянут во време-
ни и не происходит одномоментно», - утверждает глава FinExpertiza Елена Трубникова. 

Укрепление рубля: плюсы и минусы
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В советские годы у по-
луострова Крым было 
две государственные 

функции: военно-мор-
ская база в Севастополе 

и всесоюзная здрав-
ница. При этом на не-

большом полуострове 
была создана серьезная 

промышленная база и 
активно развивалось 
сельское хозяйство.

Любимец совет-
ской страны

После завершения Вели-
кой Отечественной войны, 
во время которой полуостров 
был ареной тяжелейших боев, 
Москва не жалела средств для 
восстановления Крыма. 

Именно тогда под Керчью 
появился Камыш-Бурунский 
железорудный комбинат. Он 
обеспечивал рудой гиганта со-
ветской металлургии - завод 
«Азовсталь». В середине 60-х тут 
открыли 40 новых промышлен-
ных предприятий, а уже в 70-е 
годы объем промышленного 
производства увеличился почти 
в семь раз по сравнению с пред-
военным 1940-м. До войны оро-

шаемые земли на полуострове 
занимали 38 тыс. гектаров, к 
концу 1982-го - около 330 тысяч.

Продукция крымской про-
мышленности была известна 
далеко за пределами полу-
острова. Люди старшего воз-
раста хорошо помнят, какими 
популярными были телеви-
зоры «Фотон» и магнитолы 
«Ореанда», которые делали в 
Симферополе. 

Пасынок Украины
К 2014 году более 60% ва-

лового регионального продук-
та Автономной Республики 
Крым занимал сектор услуг 
(торговля, транспорт, связь и 
т. д.). Промышленность ска-
тилась до 16%, сельское хо-
зяйство - до 10%. А доля ту-
ристического сектора - до 4%. 
Примерно 80% доходов от ту-
ристического бизнеса остава-
лись в тени. Крымчане сдавали 
свои квартиры и дома отдыха-
ющим, а о налогах никто и не 
вспоминал. В результате ту-
ристический сбор в последнем 
украинском 2013 году составил 

только 30 млн рублей (0,1% от 
доходов бюджетов Республики 
Крым и Севастополя).

Курортные будни
Как живет Крым сегодня? 

Глава Ростуризма Зарина До-
гузова с горечью констатирует, 
что турпоток в Крым в этом 
году снизится по меньшей мере 
на 30%. Дважды Минтранс пы-
тался уговорить Минобороны, 
чтобы они разрешили возоб-
новить авиасообщение с Кры-
мом. Но военные ни в какую. 
Ведь имеются определенные 
сложности с идентификацией 
гражданских бортов системами 
ПВО, и нет гарантий, что раке-
та не перепутает цель. А еще и с 
украинской стороны могут пой-
ти на очередной теракт.

С поездами в этом году 
тоже проблемы. Довольно 
остро ощущается нехватка 
вагонов. Скорость движе-
ния невысока. Из Москвы в 
Симферополь с пересадкой в 
Краснодаре или Ростове - не 
у всех хватает нервов на такое 
путешествие. Притом что би-

летов недостаточно, цены до-
вольно высокие - купе около 
10 тыс. рублей.

Самый популярный вари-
ант поездки - на автомобиле. 
Есть отличная трасса из Мо-
сквы - М4 - с десятком шлаг-
баумов для взимания платы 
по пути. Если ехать в выход-
ной, за легковушку выходит 
порядка 3 тыс. рублей, если в 
будни - где-то на треть дешев-
ле. С таксистом можно дого-
вориться тысяч за 25. Через 
20 часов будешь на море.

Но есть нюансы. Как только 
заканчивается Воронежская 
область, поток автомобилей 
становится просто огромным. 
Ехать в потоке бывает неуют-
но, а как стемнеет - даже страш-
но. Ночной поток вообще едва 
ползет. Настоящий треш на-
чинается как раз за 150 км до 
Крымского моста. Трассой эту 
дорогу уже не назвать…

Большая проблема - отсут-
ствие обочины на трассе «Тав-
рида». Обещанного расшире-
ния трассы из Симферополя 
в Алушту пока не случилось. 
Серпантин на Ай-Петри, как 

и прежде, находится в ава-
рийном состоянии. Подъезды 
к морю перекрыты цепями 
или перекопаны - от Алуш-
ты, чтобы свернуть к морю, 
двигаясь в сторону Феодосии, 
надо проехать не один деся-
ток километров.

Пляжи тут, как рассказыва-
ют знакомые крымчане, полу-
пустые. Полна людей только 
Ялта - там все как обычно. 
При этом в Крыму в этом году 
небывалая дешевизна. Тор-
говцы возмущаются тем, что 
их вытесняют конкуренты из 
Херсона и Мелитополя. Ки-
лограмм клубники на рынках 
стоит порядка 160 рублей, че-
решни - 120-130. В прошлом 
году в это же время было 
вдвое, а то и втрое дороже…

Остается только надеять-
ся, что недалеко то время, 
когда наконец полетят само-
леты, появятся новые желез-
нодорожные пассажирские 
составы, будут отремонти-
рованы и достроены дороги 
- и тогда Крым наполнится 
счастливыми людьми, кото-
рые будут гордиться тем, что 
приехали на один из лучших 
курортов мира.

Андрей Князев, 
Антон Лавров

КРЫМ ТРЕВОГИ НАШЕЙ

Наши жилищно-комму-
нальные службы про-
являют удивительную 
предприимчивость и 
расторопность, оправ-
дывая повышение 
тарифов и цен на свои 
услуги. Казалось, они 
должны думать о по-
вышении качества этих 
самых услуг, но нет - 
главная задача состоит 
в том, чтобы залезть в 
наши карманы.

Так было всегда, но цифро-
вая эпоха открыла перед ком-
мунальными коммерсантами 
просто неисчерпаемые воз-
можности. Теперь не нужно 
ломать голову для изобрете-
ния новых причин для увели-
чения стоимости своих услуг 
- будет достаточно принять 
некий законопроект, разрабо-
танный Минэнерго, который, 
судя по всему, позволит управ-
ляющим компаниям самосто-
ятельно решать, сколько им 
должны люди за электриче-
ство, без которого, увы, не мо-
жет обойтись ни одна семья.

Дорога к этому почти иде-
альному для коммунальщи-
ков закону была непроста. 
Но сегодня долги за электро-
энергию конечных потреби-
телей растут, уже превысив 
315 млрд рублей. Конечно, это 
давит на компании, обеспе-
чивающие энергетическими 
ресурсами ЖКХ. Решать что-
то действительно надо. Есть 
два пути. Мирный, человече-
ский - переговоры, рассрочки, 
специальные графики, суд, в 
конце концов. Но это долго 
и сложно. И потому энерге-
тики, как говорится, вырыли 
томагавк войны и разрабо-
тали законопроект, который 

предполагает установление у 
злостных должников так на-
зываемых умных счетчиков. 
Которые сами в автоматиче-
ском режиме определяют рас-
ход электроэнергии в кварти-
ре и передают данные куда 
следует. А если вы не платите, 
то просто отключают свет...

С идеей таких счетчиков 
чиновники носятся не первый 
год. Еще в декабре 2018 года 
был принят закон об измене-
ниях в законодательстве РФ 
в связи с развитием систем 
учета электрической энергии. 
Речь шла об установке в домах 
этих умных и самостоятельно 
отключающих потребителей 
от электричества в случае воз-
никновения задолженности 

счетчиков. Но при обсужде-
нии законопроекта чиновники 
и общественность уперлись 
в проблему: кому оплачивать 
эти приборы? Тогда их цена 
вместе с установкой достигала 
20 тысяч рублей, сегодня она 
уже вдвое выше! Энергетики 
заявили, что не готовы пла-
тить ни 20, ни тем более 40 ты-
сяч, бюджет ведомства, мол, не 
потянет! Пусть жильцы рас-
кошеливаются.

Юристы еще тогда пред-
упредили, что подобные затеи 
сильно смахивают на так на-
зываемую навязанную услугу, 
которая считается незаконной. 
Это вроде как вы пришли в 
магазин за батоном хлеба, а 
вас заставляют прикупить еще 

и сковородку. Такие «услуги» 
описываются в законе о правах 
потребителей, в Гражданском 
кодексе и КоАП. И чреваты...

Законодатели выверну-
лись из тупика, обязав га-
рантирующих поставщиков 
электроэнергии за свой счет 
устанавливать приборы в 
многоквартирных домах, а 
сетевые компании - в коммер-
ческом секторе и частных до-
мах. Но массовой установки 
счетчиков не случилось.

И вот сейчас, после того 
как доходы граждан сильно 
упали в результате разгула 
пандемии и западных санкций, 
в Минэнерго нашлись умники, 
вспомнившие, пардон, про ум-
ные счетчики. Господа чинов-
ники решили, что должников 
следует заставить (как, каким 
образом?!) оплачивать уста-
новку умных электросчетчи-
ков в своих квартирах и домах. 
Даже если эта оплата - 40 ты-
сяч рублей - съест доходы ма-
лоимущей семьи за несколько 
месяцев. Такие поправки к за-
конодательству разработало 
Минэнерго. Почти по анекдо-
ту: «Веревку и кусок мыла с 
собой приносить?»

А теперь давайте посмотрим, 
что получается. Очевидно, что 
добровольцев заполучить себе 
на шею и за свои же большие 
деньги «умного контролера», 
который при случае не дрог-

нет и свет выключит, не будет. 
Как же вы собираетесь людей 
убеждать в том, что им жизнен-
но необходимо отдать послед-
ние деньги за установку у себя 
некоего засланного казачка, в 
который вы же сами установи-
те некий алгоритм, определяю-
щий его действия? Очевидно, 
что потребуются большие уси-
лия всего силового аппарата, 
может быть, даже с привлече-
нием судебных приставов. По-
тому что все понимают, каким 
образом это цифровое чудо 
будет определять, отключать 
вам свет или нет. Правильно, по 
указанию от Мосэнерго. И что 
мешает энергетикам заложить 
в голову этого чудо-аппарата, 
что лишать вас света нужно на 
следующий день после того, 
как появилась минимальная за-
долженность, или даже в про-
филактических целях, чтобы 
мы вносили предопалату? Это 
уже не коммунальные услуги, 
а какой-то неприкрытый шан-
таж получается.

И никого не волнует, что 
жертвами этого начинания 
станут прежде всего самые 
малоимущие и социально не-
защищенные граждане. Ведь 
очевидно, что упакованные 
миллионеры в своих дорогу-
щих особняках и квартирах за 
свет платят вовремя...

Откровенно говоря, совер-
шенно непонятно, какую реак-
цию населения ожидают наши 
чиновники в ответ на эти ини-
циативы. Да, очень печально, 
что средний уровень расчетов 
за январь - апрель снизился до 
98% (против 98,7% годом ра-
нее). Но если вы будете выко-
лачивать из людей деньги чуть 
ли не силой, то должны быть 
готовы к неминуемому соци-
альному взрыву. Организован-
ному собственными руками...

Павел Максимов

УМНЫЕ СЧЕТЧИКИ: 
НОВЫЙ СПОСОБ ОТЪЕМА 
ДЕНЕГ У НАСЕЛЕНИЯ
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В ходе последних выбо-

ров в Германии соперники 
выливали друг на друга 

ушаты грязи, и только 
будущий канцлер Олаф 

Шольц избежал скан-
далов и разоблачений. 
Возникло впечатление, 
что кто-то дал команду 

не трогать этого полити-
ка, сохраняя в тайне на 

какое-то время его много-
численные грехи. 

Обладавшие информаци-
ей о его прошлом немцы не-
доумевали, почему никто не 
вспоминает о том, что не так 
давно его обвиняли в пытках, 
масштабной коррупции и по-
литическом насилии. И ведь 
все это было официально задо-
кументировано.

20 лет назад 19-летний ниге-
риец Ачичи Джон умер от пы-
ток. Его арестовали в Гамбурге 
8 декабря 2001 года по подо-
зрению в торговле наркотика-
ми. Нигерийца пытались заста-
вить выпить рвотное средство 
- полицейские сочли, что при 
аресте он проглотил пакетик с 
наркотиком. Пять стражей по-
рядка повалили его на пол, ду-
шили, силой заталкивали рвот-
ное ему в рот. Он впал в кому и 
вскоре скончался…

Закон, позволявший по-
лиции насильно заставлять 
арестованных опорожнять 
желудок, был инициирован 
Олафом Шольцем, кото-
рый заседал в исполни-
тельном органе - сенате 
Гамбурга. После смерти 
нигерийца в Германии 
запретили эти издева-
тельства, но в Гамбурге 
они продолжались до 
2006 года, когда Евро-
пейский суд по правам 
человека назвал такую 
полицейскую практику 
пыткой. Шольц остался в 
стороне и продолжил свою 
политическую карьеру.

Утверждают, что еще в мо-
лодые годы Олаф согласился 
стать агентом спецслужб и 
был внедрен в молодежную 
организацию СДПГ «Мо-
лодые социалисты». Стал 
вице-президентом Между-

народного союза социалисти-
ческой молодежи и громко вы-
ступал против капитализма и 
НАТО. Все это хорошо извест-
но американцам и превращает 
нынешнего канцлера в послуш-
ное оружие в их руках.

За 17 дней до выборов поли-
ция устроила обыск в герман-
ском министерстве финансов, 
которым заведовал Шольц. 
Расследовалось дело об от-
мывании капиталов. Крити-
ки Шольца утверждают, что 
он превратил Германию в рай 
для отмывания криминальных 
капиталов. В других странах 
Европы были введены огра-
ничения на оплату кешем, но в 
Германии можно было купить 
виллу, а в оплату принести не-
сколько сумок, набитых налич-

ными. В германскую столицу 
устремились деньги наркома-
фии и гангстеров.

В бытность Шольца мини-
стром финансом произошел 
крупнейший корпоративный 
скандал в истории Германии. 
Немецкая платежная система 
Wirecard, которая первона-
чально занималась обработ-
кой платежей онлайн-игр и 
порносайтов, обзавелась мно-
жеством клиентов и вошла в 
число 30 ведущих германских 
компаний. Однако аудиторы 
обнаружили, что она длитель-
ное время предоставляла фик-
тивную отчетность, и в резуль-
тате с ее счетов пропали почти 
два миллиарда. Банкротство 
этой компании привело страну 
на грань финансового кризиса, 
но Шольц удивительным обра-
зом в очередной раз избежал 
каких-либо обвинений.

Олаф - абсолютно безжа-
лостный политик, способный 
спокойно, как и надсмотрщики 
гитлеровских лагерей смерти, 
взирать на страдания людей. 
В 2017 году во время встречи 
«Большой двадцатки» на улицах 
Гамбурга развернулись массо-
вые протесты, в них участвова-

ли более 100 тысяч человек. 
И Шольц с небывалой даже 
для времен Третьего рейха 
жестокостью провел круп-
нейшую полицейскую опе-
рацию. На манифестан-
тов обрушились дубинки, 
гранаты со слезоточивым 
газом и резиновые пули 
30-тысячной полицейской 
группировки. С тяжелы-
ми травмами в больницы 
попали 189 человек. Про-
тив полиции не выдвину-

ли ни одного обвинения, 
наоборот, судили искалечен-

ных демонстрантов.
«Политик с подобным «по-

служным списком» вряд ли по-
бедил бы даже в таких странах, 
как Панама и Либерия. Но гер-
манские СМИ отнеслись к это-
му как к чему-то вполне нор-
мальному», - пишет историк 
Натаниэль Флакин.

Недавно в Сети по-
явилась потрясающая 

статья знаменитого 
американского эконо-

миста Джеффри Сакса, 
которая называется 

«Украина - последняя 
катастрофа неокон-

серваторов». Один из 
самых авторитетных 

ученых мира признает, 
что Америка оказалась 
в экономическом и по-

литическом тупике.

Сакс пишет, что на Украи-
не мы является свидетелями 
кульминации 30-летнего нео-
консервативного проекта - 
Байден направляет Украину, 
США и Европейский союз 
к еще одному политическо-

му разгрому. Он рассказыва-
ет, что движение неоконов 
появилось в 70-х годах. Эти 
люди провозгласили, что во-
енная мощь США должна 
доминировать во всем мире 
и противостоять региональ-
ным державам, способным 
бросить вызов Америке.

В 2002 году Вулфовиц со-
ставил проект оборонной 
политики, частью которого 
стало распространение воен-
ной сети США на Централь-
ную и Восточную Европу. 
Роберт Каган, один из глав-
ных теоретиков неоконсер-
ватизма, писал в своей иде-
ологической директиве еще 
в 2006 году: «Успешная ли-
берализация Украины, под-

держанная западными демо-
кратиями, будет прелюдией 
к включению этой нации в 
НАТО и в Евросоюз». При-
чем Каган сознавал, что это 
обернется столкновением с 
Россией, он знал, что Кремль 
готов к битве за Украину.

Жена Кагана Виктория 
Нуланд в 2013 году стала 
помощником госсекретаря 
и отвечала за европейские 
и евро-азиатские дела. Ну-
ланд, несмотря на то, что 
среди ее родных были те, 
кто стал жертвами гитле-
ровского холокоста, налади-
ла плодотворные контакты 
с украинскими нацистами и 
преемниками палача евреев 
Бандеры. Сегодня она фак-

тически руководит полити-
кой войны на Украине.

По мнению Сакса, неоко-
ны базировали свою теорию 
на ложной установке, что 
военное, финансовое, техно-
логическое и экономическое 
превосходство США позво-
лит диктовать им свои усло-
вия всему миру. Это выглядит 
полным безумием, потому 
что с 1950 года США терпе-
ли поражения почти во всех 
региональных конфликтах, 
в которых участвовали. Вот 
и теперь неоконсерваторы в 
правительстве Байдена раз-
работали план, по которому 
США должны были одер-
жать победу на Украине, бла-
годаря санкциям и оружию 

НАТО. Мозговой центр нео-
конов «Институт по изуче-
ния войны», спонсируемый 
гигантами ВПК, продолжает 
предвещать победу Украины, 
рассказывая, что российское 
наступление достигло куль-
минации и вот-вот начнется 
украинское контрнаступле-
ние. «В реальности все проис-
ходит наоборот», - отмечает 
Сакс. Он полагает, что в ито-
ге Россия возьмет под свой 
контроль большую террито-
рию Украины, оставив ее без 
Черного моря. Военное пора-
жение обернется огромным 
разочарованием для евро-
пейцев и американцев. Сакс 
предлагает как можно скорее 
покончить с фантазиями нео-
консерваторов, а НАТО от-
казаться от Украины и Гру-
зии в обмен на мир.

Материалы подготовил Николай Иванов

Апофеоз тридцатилетней войны

Шольц: жестокий, 
алчный и лживый немец«В Москве не 

видно признаков 
кризиса»
Репортерам ведущих западных СМИ 
поручили написать о том, как тяжело 
санкции ударили по жизни россиян.

Однако корреспонденты агентства The 
Associated Press были сильно разочарованы 
тем, что, как они отмечают, в то время как 
Европа страдает, Россия стабилизировала 
свой рубль, обуздала инфляцию, а русская 
нефть нашла новых покупателей в Азии.

Не сбываются ожидания, что в России 
возникнет массовая безработица из-за за-
крытия производства. Как отмечает экс-
перт по российской экономике Германско-
го института международных отношений 
и безопасности Янис Клюге, переход ино-
странных компаний во владение российских 
предпринимателей и насыщение рынка ме-
стами на государственных предприятиях 
предотвращают безработицу.

«В Москве не заметно никаких призна-
ков надвигающегося кризиса, и даже пре-
емник «Макдональдса» «Вкусно - и точка» 
подает более или менее идентичную еду», 
- с некоторым раздражением констатиру-
ют западные репортеры, рыскающие по 
городу в поисках очередей на раздаче бла-
готворительного бесплатного супа, как это 
происходит в Италии или Великобритании.

«По всей Европе множится бедственное 
положение, - сообщает The Associated Press. 
- Итальянцы устремились в пункты раздачи 
еды. В Германии отключают кондиционе-
ры. Растут ожидания рецессии».

Приводится пример большого молочного 
кооператива под Мюнхеном, который за-
пасся 200 тысячами литров топлива, чтобы 
продолжать работу, если отключат газ. Но 
этих запасов хватит только на несколько 
недель. В день члены кооператива получа-
ют миллион литров молока. Но если произ-
водство остановится, его придется выливать, 
так как коровы нуждаются в ежедневной 
дойке. За час работы это предприятие толь-
ко на охлаждение молока расходует столько 
же энергии, сколько за целый год один дом.

Парижане жалуются, что ради эконо-
мии они сократили потребление молока и 
йогуртов. Те, кто получает в месяц око-
ло 2000 евро, уже с трудом дотягивают до 
зарплаты. А власти Германии упрашивают 
своих граждан экономить электроэнергию 
везде, где это возможно, что уже начало 
выводить из себя привыкших к жизненно-
му комфорту немцев.
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Отечественные энер-
гетики нашли способ 
обойти ограничения 
на продажу черного 
золота, которые не 

сегодня завтра введут 
западные страны в 

качестве новых санк-
ций. Предполагается, 
что наш собственный 
эталонный сорт неф-

ти защитит Россию 
от попыток недру-
жественных стран 

снизить ее доходы от 
продажи нефти.

На фоне ситуации на 
Украине государства - члены 
«Большой семерки» в лице 
Великобритании, Герма-
нии, Италии, Канады, США, 
Франции и Японии не знают, 
что придумать, чтобы насо-
лить России и не дать ей зара-
батывать на мировом рынке 
от продажи углеводородов. В 
конце июня Америка призва-
ла государства, покупающие 
у нас нефть, установить на 
нее минимальные цены. Мол, 
Москве придется не сладко, 
если цену ее черного золо-
та сбить вдвое и вынудить 
продавать его не по 100, как 
сейчас, а максимум по 60 или 
даже 40 долларов за баррель. 
От этого, уверен коллектив-
ный Запад, бюджет России, 
завязанный на нефтедолла-
рах, катастрофически обме-
леет.

Сбить наши цены предпо-
лагается вмешательством в 
вопросы страхования нефтя-
ных танкеров. Подавляющее 
большинство всех операций 
по страхованию судов контро-
лируется Великобританией, 
поэтому любому танкеру, ко-
торый решит купить нефть у 
России по цене выше установ-
ленных лимитов, будет отка-
зано в оформлении страховки, 
необходимой для совершения 
сделки.

Угрозу ограничения цен на 
свои нефть и нефтепродукты 
через создание картеля поку-
пателей Россия воспринима-
ет всерьез, но бездействовать 
не намерена. Москве есть 
чем ответить.

Во-первых, она может рез-
ко ограничить добычу нефти, 
что обернется более чем трех-
кратным ростом нефтяных 
цен в мире. Если мы станем 
добывать на 3 млн баррелей 
нефти в сутки меньше, чем 
сейчас, нефть марки Brent по-
дорожает до 190 долларов за 
баррель, а если сократим до-
бычу на 5 млн баррелей - взле-
тит до 380 долларов. Причем 
сокращение добычи в объеме 
до 5 млн баррелей можно бу-
дет провести сравнительно 
безболезненно за счет консер-
вации наименее эффективных 
скважин или скважин с мини-
мальными ресурсами.

Во-вторых, отечественные 
нефтедобытчики, Центро-

банк и ответственные за экс-
порт министерства собира-
ются уже этой осенью начать 
торговать национальным 
нефтяным эталоном (бенч-
марк) и реализовывать нефть 
всем желающим по цене и 
правилам, которые Россия 
установит сама. Сегодня цена 
на нашу нефть привязана 
к установленным для всего 
мира нефтяным флагманам 
- маркам Brent, WTI и Dubai 
Crude. С ними сравнивают-
ся по цене все добываемые в 
мире сорта нефти. К примеру, 
наша марка Urals ориентиру-
ется на Brent, и ее цена фор-
мируется в виде скидки к эта-
лонному сорту Brent, так как 
Urals имеет больше примесей.

Идея создания собствен-
ного эталона нефти звучит 
оптимистично, но возникает 
вопрос: почему раньше не 
был создан российский бенч-
марк? Потому что это очень 
непросто.

Последние лет десять не-
однократно предпринимались 
попытки сформировать свой 
эталон, но безуспешно. Дело 
в том, что эталонная нефть 
должна иметь постоянный со-
став, определенные качества 
(степень очистки, вязкость, 
плотность, содержание серы), 
добываться на крупном место-
рождении, которое сможет обе-
спечить объем торгов в течение 
продолжительного времени, и 
где-то храниться в достаточных 
объемах. Основная проблема 
России в том, что у нас множе-
ство разных месторождений, 
а значит, много и сильно от-
личающихся друг от друга ма-
рок. Например, Siberian Light, 
добываемая в Ханты-Мансий-
ском автономном округе, ESPO, 
формируемая трубопроводом 
Западной Сибири, Urals, полу-
чаемая от смешивания нефти 
Урала и Поволжья, сахалин-
ские «Сокол» и «Витязь», Arctic 
Oil с шельфа Арктики. Как из 

этого многообразия создать 
единый эталон? Все смешать 
и получить однородную смесь. 
Она и станет бенчмарком. На 
словах легко, но как по нашим 
расстояниям гонять огромные 
объемы нефти, чтобы потом 
смешать их в одном флаконе?

Прежде именно это об-
стоятельство останавливало 
предыдущие попытки создать 
российский бенчмарк мирово-
го уровня, но сегодня, как го-
ворится, припекло - придется 
бросить все материальные, ин-
теллектуальные и управлен-
ческие силы на реализацию 
грандиозного плана. Впрочем, 
аналитики предполагают, что, 
возможно, говоря о собствен-
ном эталоне, Россия просто 
создаст новую биржевую пло-
щадку для торговли Urals.

Стоит упомянуть и третий 
сценарий, который поможет 
нашей стране не потерять сво-
их позиций на нефтяном рын-
ке. И сценарий этот уже реали-
зуется. Речь о переориентации 
на новые рынки сбыта. Мы 
уже активно поставляем свое 
черное золото в Южную и 
Восточную Азию - Индию, 
Пакистан и Китай. Вопросы с 
сертификатами безопасности 
и страхованием танкеров по-
степенно решаются. В апреле 
Азия впервые обогнала Ев-
ропу по закупкам нефти из 
России, став крупнейшим им-
портером. Не исключено, что 
их примеру последуют ЮАР 
и Бразилия и ряд дружествен-
ных России государств.

В общем, как бы ни хо-
телось коллективному За-
паду списать в утиль Россию 
и сделать ее беднее, шансов 
добиться этого у наших «пар-
тнеров» практически нет. Как 
сказал руководитель медиа-
центра Института развития 
технологий ТЭК Дмитрий 
Коптев: «Время российской 
нефтяной эпохи не прошло. 
И не пройдет, пока мир будет 
потреблять нефть».

     Елена Хакимова

Россия испытывает 
дефицит специали-
стов IT-профессий. 
Новых программи-

стов решили вы-
ращивать, что на-

зывается, с младых 
ногтей. На днях пре-

мьер-министр Миха-
ил Мишустин подпи-
сал постановление о 
правилах предостав-

ления субсидий на 
бесплатные курсы по 

программированию 
для школьников. А 
в Госдуме тем вре-

менем обсуждается 
введение в россий-
ских школах уроков 

киберспорта.

Азы профессии за 
школьной партой

Планируется, что бесплат-
ные двухлетние курсы по про-
граммированию будут доступ-

ны школьникам 8-11 классов. 
Основной упор там, правда, 
делается не на возможности 
разработки нового софта 
(считается, что для школьни-
ков это еще слишком слож-
но), а на современные языки 
программирования. Но и это 
уже хорошо, учитывая, что 
приобрести профессию ай-
тишника сегодня хотят очень 
многие. Согласно опросам 
различных образовательных 
платформ, уже 63% выпуск-
ников школ выбирают для 
дополнительного образова-
ния курсы по разработке и 
программированию.

Пройденный в школе бес-
платный курс по програм-
мированию может стать 
большим плюсом при посту-
плении на IT-специальности 
в вузе. Лишь бы это не стало 
профанацией и передачей 
устаревших знаний. Языки 
программирования доволь-

но быстро меняются. Пока 
непонятно, где организато-
ры курсов собираются взять 
такое количество препода-
вателей с актуальными ком-
петенциями. На базе регио-
нальных образовательных 
площадок, которые отберет 
оператор проекта, школьни-
ки смогут обучаться по жела-
нию офлайн или онлайн.

Федеральный бюджет вы-
деляет на курсы по програм-
мированию для школьников 
6,8 млрд рублей на три бли-
жайших года. В следующем 
году пройти обучение по 
этой программе смогут по 
всей России 100 тыс. школь-
ников. В последующие годы - 
еще 240 тыс. старшеклассни-
ков. Обучающая программа 
состоит из четырех модулей 
по 36 академических часов. 
Она считается дополнением 
к школьной программе по 
математике и информатике.

Конечно, полноценной 
профессии IT-специалиста за 
школьной партой получить 
невозможно, но пробудить 
интерес и стимулировать 
школьников связать дальней-
шую жизнь со сферой IT эта 
программа может.

А киберспорт 
зачем?

На заседании рабочей груп-
пы комитета Госдумы, посвя-
щенной импортозамещению 
в IT-сфере, обсуждали также 
возможность внедрения уро-
ков киберспорта в школах. 
«Зачем это нужно?» - удивятся 
многие. Ведь многие родители 
сейчас, наоборот, пытаются 
вытащить своих детей из ки-
беригр на улицы, приобщить 
к спорту и подвижным играм.

Аргументы у сторонни-
ков идеи продвинуть кибер-
спорт в школы в качестве 

факультатива или допол-
нительного модуля уроков 
физкультуры такие: ки-
берспорт тоже пробужда-
ет интерес к IT-сфере. Ки-
бертурниры с командами из 
дружественных стран - неиз-
бежное будущее, к нему нуж-
но готовиться уже сейчас.

Кроме того, киберспорт - 
это еще и скорость реакции, а 
также многие профессиональ-
ные уловки, необходимые спе-
циалистам по кибербезопас-
ности. А в таких специалистах, 
учитывая, что против России 
развернута масштабная ки-
бервойна, наша страна тоже 
очень нуждается.

Дело за малым: оснастить 
школы достаточным количе-
ством дорогих игровых ком-
пьютеров и найти специалистов, 
способных вести такие уроки. 
Учителя информатики точно 
для этого не приспособлены.

Ольга Поплавская

РОССИЯ 
НАЧИНАЕТ СВОЮ 
НЕФТЯНУЮ ИГРУ

ШКОЛЬНИКИ СТАНУТ ПРОГРАММИСТАМИ

Александр Фролов, заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики:

- Эталонными (или маркерными) называют 
сор та нефти, по которым рассчитываются цены 
на все остальные марки. Идея разработки рос-
сийского эталонного сорта нефти существует уже 
давно. Но мы здесь упирались в то, что наша стра-
на действовала в некой системе, которая работа-
ет, она нас устраивала. Поэтому вроде как посмо-
трели, подумали, прикинули - а зачем? Но сегодня 
пришло время это наконец-то сделать.

Таким образом правительство хочет обезопа-
сить Россию от западных ограничений. Страны 

«Большой семерки» заявили о планах ограничить 
стоимость российской нефти на уровне 40-60 дол-
ларов (сейчас она стоит почти 90 долларов), чтобы 
сократить нефтяные доходы бюджета РФ. Посколь-
ку эталонные сорта принадлежат США и странам 
Европы, теоретически они могут это сделать, если 
договорятся между собой. Собственный маркер-
ный сорт нефти позволит России отвязать стои-
мость ее нефтепродуктов от Brent. Тогда, даже если 
G7 договорятся о потолке цен на российскую нефть, 
мы все равно сможем выгодно ее продавать.
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Прописка для птицы
Вопрос о курах на даче до-

шел до высшего руководства 
государства, и решать его при-
шлось лично президенту стра-
ны Владимиру Путину. Дач-
ники постоянно жаловались, 
что им не разрешают строить 
в СНТ курятники и крольчат-
ники. Вот теперь можно.

С одной стороны, это дей-
ствительно позитивная но-
вость. Юристы, кстати, отме-
чают, что, возможно, такое 
решение принято для того, 
чтобы поддержать россиян с 
точки зрения обеспечения са-
мих себя едой. 

Но, с другой стороны, раз-
ведение живности на соб-
ственном садовом участке 
- это определенная ответствен-
ность. В законе оговариваются 
жесткие требования к куров-
ладельцам и кролиководам. 
Депутат Госдумы, председатель 
Союза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин напомнил 
садоводам: «Обязательным ус-
ловием является соблюдение 
ветеринарных и санитарно-
эпидемиологических норм и 
правил. Проще говоря, можно 
выращивать кур и кроликов, 
но только если вы соблюдаете 
земельное законодательство, 
не мешаете соседям и выпол-
няете все необходимые гигие-
нические требования».

Правила для кур
Прежде всего, вид раз-

решенного использования 
земельного участка должен 
предусматривать выращива-
ние сельскохозяйственной пти-
цы и кроликов. Предполагает-
ся, что сначала надо выяснить, 
подходит ли территория вашей 
дачи в СНТ под разведение 
живности, и только потом за-
тевать эти хлопоты. Уточнить 
это обстоятельство нужно в 
Росреестре.

Нужно также учитывать 
строительные нормы. Мало 
кому из соседей понравится, 
если под окнами его дома по-
явится курятник - шум и запах 
не порадуют. Нужно будет из-
учить и соблюдать СНиП 30-

02-97 «Планировка и застрой-
ка территорий садоводческих 
(дачных) объединений граж-
дан, здания и сооружения». 

Одни из самых важных 
требований - ветеринарные. 
В первую очередь это закон 
РФ «О ветеринарии» от 1993 
года. Государственные ветери-
нарные службы имеют право 
контролировать разведение 
животных. Владелец должен 
обеспечивать здоровье своих 
питомцев (прививки и прочее), 
а также гуманное содержание. 

Не будем забывать и об эко-
логических, эпидемиологиче-
ских и санитарных нормах. Все 
мы знаем, что сельскохозяй-
ственная живность на терри-
тории привлекает крыс. Хво-
статые с радостью приходят 

кормиться на такие участки, а 
соседи в панике от подобного 
окружения.

Наконец есть еще один ба-
рьер. Если в уставе СНТ 

имеется запрет на 
разведение лю-
бых животных, 
поселить на сво-
ем участке кур 
или кроликов бу-
дет невозможно.

Только 
для себя

Многие пытаются 
превратить собственную 
дачу в ферму, но закон это 

запрещает. Разводить кур и 
кроликов на своем садовом 
участке можно будет толь-
ко для себя, а не на продажу. 
Кстати, обновленное законо-

дательство содержит разре-
шение организовывать на тер-
ритории СНТ некие точки 
продажи того, что выращено 
садоводами на своих участках. 
Но юристы пока сомневаются 
в формулировках. Про кур и 
кроликов там ничего не сказа-
но, возможно, речь идет только 
об овощах, фруктах или цветах. 
Видимо, только на практике 
выяснится, получится ли тор-
говать в таких точках мясом 
или яйцами с дачных участков.

Ну а коровам и лошадям, к 
сожалению или счастью (на-
верное, для соседей-дачников 
ближе второй вариант), вход 
на дачи пока запрещен.  По-
этому если член СНТ заведет 
у себя рогатый и копытный 
скот, то ему грозят штрафы 
и запрет на разведение таких 
сельхозживотных.

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко поручила ведом-
ствам - Минэкономразвития, 
Минпромторгу, Минсельхозу 
и Роспотребнадзору - проду-
мать, как обеспечить допуск 
продукции личных подсобных 
хозяйств в торговые сети.

Возможности есть!
Действительно, в России 

таких подсобных хозяйств 
(ЛПХ) немало - до 20 милли-
онов! Неужели они не смогут 
обеспечить нас, по крайней 
мере частично, качествен-
ной сельскохозяйственной 
продукцией? Да и сами за-
работают. Кстати, такие идеи 
появлялись еще в прошлом 
году. Например, сети «Маг-
нит» и «Пятерочка» заявля-
ли о допуске малых сельхоз-
производителей в торговые 
сети. Возникла идея сделать 
специальные «островки» в 
магазинах, на которых будет 
стоять такая продукция. А 
требования ретейла к таким 
маленьким поставщикам 
будут другие, не такие жест-
кие, как к крупным. Прав-
да, в Корпорации малого и 
среднего бизнеса еще тогда 
замечали, что фермерам, 
скорее всего, надо будет объ-
единяться в кооперативы, 
чтобы совместно оплачивать 
такую торговую точку в ма-
газинах, иначе будет дорого. 
А сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Да-
нильян отмечал, что малым 
производителям вообще 
нужно выдавать финансиро-
вание на льготных условиях, 
чтобы стимулировать такие 
совместные продажи или, на-

пример, открытие своих ма-
газинчиков.

Теперь эта идея иницииро-
вана уже на государственном 
уровне. Между прочим, где-то 
такие проекты действуют: по 
статистике, малые фермер-
ские хозяйства поставляют в 
российские торговые сети до 
12% от общего объема. А в 
Минпромторге подсчитали, 
что этот объем можно дове-
сти до 20%, и малые ферме-
ры справятся. Только нужно 
обеспечить бесперебойную 
работу всей этой системы. 
Пока нет полноценной ин-
фраструктуры для того, 
чтобы малый фермер и тем 
более частное лицо могли 
доставлять свою капусту или 
огурцы на полки магазинов.

Даешь кооператив!
Как известно, крупные тор-

говые сети имеют свои жест-
кие стандарты - требования к 
качеству продуктов, вплоть до 
калибра яблок и помидоров. А 
еще к объемам поставок.  Кро-
ме того, часто поставщик полу-
чает деньги после реализации 
товара, а не в момент сдачи его 
магазину. Так что есть доволь-
но много рисков, и маленькому 
производителю выдержать та-
кие условия сложно.

Но, предположим, ретейл 
действительно смягчит подход 
к малым фермерам и гражда-
нам и у них будут свои условия 
поставки продукции. Но этого 
все равно недостаточно. Во-
первых, в любом случае вы-

ращивать мешок картошки и 
везти его в магазин невыгод-
но - тогда уж надо вырастить 
больше, то есть вкладываться 
в это уже не как в хобби или 
для себя, а как в реальное про-
изводство. Значит, нужны пло-
щади и ресурсы. Но дело в том, 
что площадь участка, который 
можно использовать для лич-
ного подсобного хозяйства, не 
должна превышать 50 соток. А 
еще такой малый фермер дол-
жен трудиться на своей земле 
сам или с помощью своей се-
мьи, привлекать работников 
нельзя.

А еще фермеры жалуют-
ся на отсутствие организации 
прохождения продукции та-

кого ЛПХ от поля до прилав-
ка. Например, закон требует 
забивать скот на мясо, если 
оно идет на продажу, не у себя 
на участке, а в специальном 
центре, имеющем лицензию. 
Везти тушу тоже нужно на 
транспорте, имеющем для 
этого специальное разреше-
ние. Если всего этого не со-
блюдать, на фермера наложат 
штраф. А еще нужны места 
переработки, фасовки, упа-
ковки и хранения…

Кроме того, если вернуться 
к мысли, что малым фермер-
ским или частным хозяйствам 
было бы правильно коопе-
рироваться, то тут нужна и 
другая помощь: надо, чтобы 
граждане получали какой-
то план - кто, что именно и 
сколько будет выращивать. 
Ведь если вся деревня вырас-
тит только картошку, то как 
быть с другими овощами? 
Значит, нужно распределе-
ние: какое хозяйство возьмет-
ся за картофель, какое - за 
огурцы и так далее. Для такой 
организации тоже нужны не-
кие структуры. Кооперативы 
были бы идеальным реше-
нием: сообща можно найти 
и нужную технику, и другое 
оборудование.

И самое важное: нужно 
разработать полноценный 
маршрут продукции такого 
маленького личного хозяй-
ства до магазинного прилавка. 
Видимо, такая серьезная рабо-
та еще впереди: об этом и при-
дется позаботиться тем ведом-
ствам, которые правительство 
РФ выбрало для реализации 
столь нужной идеи.

Продаем картошку 
с огорода в супермаркет

Правительство озаботилось 
реализацией продукции 

с наших огородов. Есть 
идея дать доступ малым 

фермерским хозяйствам 
и обычным гражданам в 
торговые сети. С одной 

стороны, дело хорошее, 
поддержка людям нужна. 

С другой - надо сначала 
отладить весь механизм, но 
пока в этом вопросе больше 
запретов и сложностей, чем 

возможностей.

Курочка Ряба 
на даче

Подготовила Марина Лепина

Садоводы торжествуют: официально 
разрешено разводить кур и кроликов 
на садовых участках. Можно теперь 
делать на завтрак омлет из яиц собственных 
несушек. Однако у такого «малого фермерства» 
есть правила, которые нужно будет строго 
соблюдать.

кого ЛПХ от поля до прилав

Правила и нормы при возведении  курятника
 Расстояние от птичника, в котором содержится 
менее 50 голов птицы, до жилых домов должно составлять 
не менее 12 метров.
 Курятник на 50 кур и более располагают не ближе, 
чем за 15 метров от жилого дома.
 Удаленность помещения, в котором содержится домашняя 
птица, от других хозяйственных построек составляет 
не менее 7 метров.
 От границы соседнего участка курятник должен быть 
расположен не ближе, чем за 4 метра. Причем если крыша, 
отливы или другие элементы конструкции выходят за пределы 
стен постройки, то расстояние измеряют от них.

ADOBE STOCK
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Минтруд предложил до 
конца этого года субси-

дировать работникам 
переезд в области, где 

остро ощущается не-
хватка рабочих рук. 

Мера поддержки кос-
нется молодых людей 

в возрасте до 35 лет из 
восьми так называемых 

трудоизбыточных регио-
нов. Тех, где нет особых 

проблем с рождаемо-
стью, зато есть пробле-

мы с безработицей.

Это Чечня, Дагестан, Ингу-
шетия, Карачаево-Черкесия, 
Кабардино-Балкария, Северная 
Осетия, Алтай и Тува. Те, кто ре-
шится на переезд ради стабиль-
ной работы, получат 116,8 ты-
сячи рублей. Но не сразу в виде 
подъемных, что было бы ло-
гично, а в виде двух выплат - на 
второй и на седьмой месяц после 
трудоустройства. Правитель-
ство выделит на проект Мин-
труда около 200 млн рублей.

Почему в 
трудные регионы 
никто не едет?

Ежегодно, по данным Рос-
стата, ради работы в другой ре-
гион переезжают 2-3 млн росси-
ян. Однако даже у внутренних 
трудовых мигрантов есть свои 
предпочтения. Все стремятся в 
резиновую Москву, Подмоско-
вье, Санкт-Петербург либо в 
Краснодарский край и крепко 

стоящие на ногах регионы Цен-
тральной России.

Сколько ни заманивали рос-
сиян бесплатным гектаром, а 
переехали на Дальний Восток 
с целью обзавестись землей 
всего около 2000 человек. «Ар-
ктический гектар» также пока 
не дал существенных резуль-
татов. Желающих «вспахивать 
арктическую целину» малова-
то. Людей отпугивает как сам 
непростой процесс переезда, 
суровый климат, так и неустро-
енность, отсутствие там инфра-
структуры. А пока людей там 
нет, кто и для кого эту инфра-
структуру строить будет?

Меж тем по данным Мин-
труда, около 40 тысяч граждан 
России в возрасте до 35 лет при 
соцопросах выразили желание 
переехать в другой регион, если 
там будет нормальная работа с 
хорошей зарплатой. Известно, 
что уровень безработицы в ре-
спубликах Северного Кавказа 
выше, чем в среднем по России: 
9% по сравнению с 4,5%.

Трудонедостаточными в 
РФ числятся аж 25 регионов, 
где рабочих рук катастрофи-

чески не хватает. Это, напри-
мер, Сибирский, Уральский, 
Северо-Западный округа. 
Министерство труда надеет-
ся, что проект позволит «сти-
мулировать внутреннюю 
трудовую миграцию моло-
дежи из трудоизбыточных 
субъектов в трудонедоста-

точные и обеспечить потреб-
ности импортозамещающих 
предприятий работниками».

Каков алгоритм действий 
для тех, кто захочет перее-
хать ради работы и получить 
соответствующие выплаты?

Уволился - выплату 
потерял

Заниматься выплатой дан-
ных субсидий будут местные 
центры занятости. Деньги 
из федерального бюджета 

им будет переводить Фонд 
соцстрахования. Ожидает-
ся, что около 2000 человек в 
год захотят воспользоваться 
возможностью окупить свой 
«рабочий переезд» с помо-
щью государства. А далее эту 
меру поддержки могут прод-
лить вплоть до 2030 года.

Есть ли ограничения по 
профессиям? Нет! Минтруд 
предлагает претендентам на 
выплаты либо обратиться за 
содействием в поиске вакансий 
в трудонедостаточных регио-
нах в ближайшие центры заня-
тости (у всех есть электронная 
база вакансий), либо поискать 
подходящую вакансию само-
стоятельно на портале «Работа 
России». Искать на сайтах объ-
явлений не стоит. Можно на-
рваться на мошенников. А если 
выяснится, что человек пере-
ехал, а работы нет и выплаты 
еще несколько месяцев нет, то 
на что он там жить будет?

Минтруд рекомендует по 
месту жительства заключить 
договор со службой занятости 
о содействии в трудоустрой-
стве в другой местности. С 
этим договором потом, после 
устройства на работу в дру-
гом регионе, нужно идти уже 
в центр занятости в месте тру-
доустройства. Если этого не 
сделать, то и выплаты не полу-
чить. А если человек уволится 
с места новой работы, не отра-
ботав и шести месяцев, то ав-
томатически потеряет право 
на вторую часть выплаты.

Новые меры поддержки, 
анонсированные Министер-
ством труда, призваны снизить 
ожидающийся к концу этого 
года рост безработицы. Пока 
проект направлен только на 
жителей трудоизбыточных 
регионов. Не исключено, что в 
будущем его действие расши-
рят на всех россиян.

Ольга Поплавская

ТРУДОВУЮ ВНУТРЕННЮЮ 
МИГРАЦИЮ ПОДДЕРЖАТ 
РУБЛЕМ

Минтруд также разработал проект по включению граждан ДНР, 
ЛНР и Украины в нацпроект для поиска работы в России. Бе-
женцы, имеющие удостоверение или свидетельство о предо-
ставлении временного убежища в РФ, а также те, кто подал за-
явления о приеме в гражданство России, могут претендовать 
на получение профессионального образования. Ожидается, 
что этой мерой поддержки в рамках нацпроекта «Демография» 
воспользуются около 10 тысяч беженцев с Украины, ЛНР и ДНР.
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После годичной паузы в Россию возвращаются программы льготного 
автокредитования. Эксперты отмечают, что в отдельных пунктах предложение 
стало намного щедрее, чем раньше, в других - наоборот. К тому же с солидной 

скидкой на кредит теперь можно купить далеко не каждую машину.

Искусственное дыхание 
для автопрома

На днях глава Минпром-
торга Денис Мантуров оз-
вучил основные положения 
программы. Начал с хороших 
новостей: теперь жители стра-
ны могут купить  в кредит со 
скидкой автомобили стои-
мостью до 2 млн рублей. Год 
назад лимит был 1,5 млн ру-
блей. При этом увеличилась 
государственная субсидия на 
автомобиль - правительство 
гарантирует, что возьмет на 
себя до 20% его стоимости. 
Раньше эта цифра составляла 
всего 10%.

Льготный автокредит 
может получить любой же-
лающий. Сохранена и «пер-
сональная» скидка для Даль-
невосточного федерального 
округа на уровне 25%.

Впрочем, есть и минусы. 
Прежде льготные кредиты рас-
пространялись практически на 

все автомобили российской 
сборки, включая иномарки. 
Теперь в программе участвуют 
лишь отечественные маши-
ны УАЗ, Lada, ГАЗ, КамАЗ, 
УРАЛ, а также все электромо-
били марки Evolute, которые 
должны поступить в продажу 
в ближайшее время. Эксперты 
считают, что в выигрыше бу-
дет АвтоВАЗ - все его модели 
попадают под новые правила. 
Завод сейчас выпускает упро-
щенную Lada Granta, которая 
стоит от 678 тыс. рублей, и 
Lada Niva Legend - правда, без 
антиблокировочной системы и 
подушек безопасности. Самая 
дорогая машина этого про-
изводителя - Lada Vesta Sport 
- обойдется в 1,67 млн рублей, 
что тоже укладывается в необ-
ходимый лимит.

Сложнее ситуация в УАЗе. 
Основная модель этого про-
изводителя - внедорожник 
«Патриот». Он стоит от 1,5 
млн рублей. Но это самый про-

стой вариант. Если покупатель 
хочет специальные функции 
типа «автомата», то стоимость 
зашкалит за 2 млн рублей и в 
льготную программу такой 
автомобиль не войдет. Но 
УАЗ придумал, как выйти из 
положения. Покупатель мо-
жет заказать дорогую модель, 
оставив нужные функции и от-
казавшись от всех остальных. 
Например, от подушек безо-
пасности. Таким образом, цена 
«Патриота» может опуститься 
до необходимого лимита.

Сколько сэкономим
Специалисты уже подсчита-

ли, какую выгоду может полу-
чить покупатель машины. «К 
примеру, мы покупаем Lada 
Granta за 800 тысяч рублей - 
столько стоят средне оснащен-
ные машины с кондиционером. 
Пусть первоначальный взнос 
составляет 200 тысяч рублей. 
Если воспользоваться обыч-

ным автокредитом сроком на 
5 лет, переплата составит 257 
тысяч рублей, а ежемесячный 
платеж - 14,2 тысячи рублей. 
Государственная скидка в 20% 
снижает тело кредита сразу на 
160 тысяч рублей, что умень-
шает переплату до 188 тысяч 
рублей, а ежемесячный пла-
теж - до 10,5 тысячи рублей. 
Полная экономия, оказывает-
ся, всего 69 тысяч рублей, тогда 
как формально скидка в 20% 
- это 160 тысяч рублей. Это 
происходит из-за «банковско-
го интереса», который съедает 
часть выгоды», - пишет про-
фильный портал NGS.ru

Тем не менее «программа 
выгодна всем участникам про-
екта: государству, банкам и по-
требителям. Последние полу-
чают возможность приобрести 
авто на выгодных кредитных 
условиях. Банки, в свою оче-
редь, получают 20% от госу-
дарства и за счет стимуляции 
продаж автомобилей наращи-
вают свои показатели по кре-
дитованию и получают выгоду 
от процентов», - говорит неза-
висимый эксперт транспорт-
ной отрасли Алексей Тузов.

Высокие технологии: 
наше слово

Денис Мантуров заявил, 
что на российские электро-
мобили Evolute будет дей-
ствовать скидка до 35% (но 
не более 925 тысяч рублей). 
Но здесь у специалистов мно-
го вопросов. Дело в том, что 
выпуск таких машин даже 
еще не начинался. Непонят-
но, сколько попросят за них 
производители. В марте это-
го года были анонсированы 

пять электромобилей - седан, 
минивэн и три кроссовера. Со-
бирать новинку хотели вместе 
китайским концерном Sokon 
Group. Но как поведут себя 
машиностроители из Подне-
бесной сегодня, пока неясно.

Первый серийный электро-
мобиль, похоже, ждут большие 
трудности. Даже в странах, где 
этот рынок до последнего 
времени развивался бешены-
ми темпами, от этого направ-
ления автомобилестроения 
стали отказываться. Знаме-
нитый производитель Dyson 
одним из первых признал, что 
электромобили не окупаются, 
и в итоге закрыл проект. «Мы 
разработали потрясающий 
электромобиль. Но просто не 
видим, как сделать его про-
изводство коммерчески обо-
снованным», - заявил исполни-
тельный директор компании 
Джеймс Дайсон.

В 2020 году Ford Motor от-
менил производство электро-
пикапа. Компания потеряла 
500 млн долларов инвестиций, 
но предпочла забыть о несо-
стоявшемся проекте. Не до-
стигли хоть каких-то успехов 
гиганты типа GM, Mercedes-
Benz и Fiat Chrysler. А вот в 
Липецке обещают сделать 
240 тысяч электромобилей за 
11 лет. Планы по электромо-
билизации России были объ-
явлены еще в прошлом году. 
Инвестиции в эту область со-
ставят 800 миллиардов.

Наталья Владимирова

NB! Оформить льготный 
автокредит можно в автоса-
лонах и в офисах дилеров. От-
казывать в покупке по госпро-
грамме они не имеют права.

Скидки 
на наши 
машины

Но поскольку в правитель-
стве решили, что крепкий 
рубль экономике России вре-
ден, и начали усиленно объяс-
нять гражданам, почему при-
дется потерпеть инфляцию 
ради блага отчизны, стало ясно: 
повышения цен не избежать. 
Рубль уже искусственно уро-
нили. Цены поползли вверх. 
Осенью эта тенденция будет 
заметнее. Что подорожает?

Продукты с импортной 
составляющей

«МН» уже писал, что из-за 
роста цен на пальмовое мас-
ло и его дефицита произойдет 
подорожание всей молочной 
продукции: от кефира и сгу-
щенки до сыров и морожено-
го. Молочные продукты уже 
начали дорожать. И это за-
метно.

Причем дело не только в 
пальмовом масле, различных 
эмульгаторах и консервантах, 
но и в оборудовании для пасте-
ризации и упаковки. Импорт-
ная техника требует импорт-
ных запчастей. А ввозить их в 
Россию теперь можно только в 
рамках параллельного импор-
та. Это делает запчасти, плано-
вый ремонт и техобслужива-
ние процентов на 30, а то и на 
40 дороже. Все эти факторы 
подорожания производители, 
естественно, закладывают в 
цену конечного продукта.

Высокая доля импортных 
составляющих содержится 
также в кондитерских и кол-
басных изделиях, заморожен-
ных субпродуктах - пельменях, 
варениках, блинчиках, пицце 
для микроволновки и другом 
замороженном фастфуде.

Мука и хлеб
Если завтра резко подо-

рожают ювелирные изделия, 
это легко можно будет пере-
жить: без сережек в ухе никто 
еще не помирал. Но инфляция 
имеет одно неприятное свой-
ство - больше всего дорожают 
именно базовые продукты пи-
тания. Страдают наименее за-
щищенные слои населения.

Правительство недавно вы-
делило 2,5 млрд рублей для 
компенсаций участникам хле-
бопроизводства. Таким обра-
зом, нельзя сказать, что чинов-
ники совсем ничего не делают 

для стабилизации цен на хлеб. 
Но, учитывая высокие цены 
на зерно на мировых рынках и 
большой соблазн продать его 
на экспорт под благовидным 
лозунгом спасения голодаю-
щих Африки, можно прогно-
зировать некоторый рост цен 
на муку, хлеб и любую выпеч-
ку.

Народ потихоньку уже на-
чал сметать с полок муку, са-
хар, крупы - делает запасы на 
осень. Пользуются спросом и 
хлебопечки. Они позволяют 
печь хлеб в домашних усло-
виях и не зависеть от ценовых 
хотелок местных хлебопеков.

Техника для домашних 
заготовок

Примерно на 15 процентов 
в магазинах бытовой техники 
ждут повышения цен осенью 
- в сезон закруток - на различ-
ные сушилки для овощей и 

фруктов, морозилки для ягод, 
соковыжималки. А также на 
бытовые обогреватели.

Почему они подорожают, 
это понятно - импорт!

Пиво в банках и без них
Из-за того, что в России до 

сих пор не начали выращивать 
солод и хмель (дешевле было 
покупать в Чехии), осенью 
ожидается резкое подоро-
жание пива. Для крафтовых 
сортов пива, которое предпо-
читают гурманы, хмель везли 
вообще из США, Новой Зе-
ландии и Австралии. 

Помимо хмеля, который 
теперь придется искать где-
то еще и завозить кружными 
путями, пока свой не научимся 
выращивать, дорожает и пив-
ная тара. Причем по стран-
ному совпадению сразу вся! 
Цены на стеклянные бутылки 

вырастут на 10-15 процентов. 
На пластиковые - на 40 про-
центов. А на алюминиевые 
банки - на 50 процентов.

Производители пива в Рос-
сии стараются сдерживать 
цены до тех пор, до каких это 
возможно, учитывая падаю-
щую покупательную способ-
ность населения. Но к осени 
запасы хмеля и ранее заготов-
ленной тары иссякнут, и при-
дется цены повысить.

Электроника и автозапчасти 
к иномаркам

Все это будет ввозиться 
в Россию по параллельному 
импорту. Но из-за удлинения 
логистических путей и санк-
ционных козней станет доро-
же процентов на 20-30.

Продажи новых автомоби-
лей в России сейчас стремят-
ся к нулю, хотя на складах в 
Москве и Подмосковье не-
давно обнаружили тысячи но-
веньких «нераспакованных» 
машин. Их просто придержи-
вают, ожидая еще большего 
роста цен. Если раньше ма-
шина стоила 600-700 тысяч, то 
сейчас - 2 миллиона. Дороже 
стало и техобслуживание.

Из-за того, что автомобили 
сейчас практически не поку-
пают, в РФ предрекли массо-
вое банкротство и закрытие 
автошкол.

Яна Полянская

Что подорожает осенью?
В июне Росстат зафиксировал чудо чудное - 

дефляцию, снижение цен. Народ, правда, особой 
дешевизны не заметил. Летом, когда фрукты 

и овощи созревают, цены на ряд сезонных 
продуктов всегда снижаются. Так и должно быть.
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Забытый Союз?
Социология позволяет нам 

в динамике увидеть, как ме-
нялись численность и возраст 
ностальгирующих по СССР 
россиян от начала XXI века 
до нынешнего времени.

Пока в 90-е годы практи-
чески все население страны 
составляли советские люди, 
доля желающих возвращения 
СССР россиян была макси-
мальной. Так, в декабре 2000 
года об утраченном СССР жа-
лели в среднем 75-80% опра-
шиваемых россиян. Затем 
доля населения, разделяющая 
это мнение, пошла на убыль.  
К декабрю 2012 года социоло-
ги зафиксировали только 49% 
россиян, желающих вернуть 
времена Советского Союза. 
Тогда казалось, что нет ничего 
странного в этом самом низ-
ком показателе за все время 
измерений. Ведь шансов вер-
нуть утраченное советское 
геополитическое величие 

становилось 
все меньше, 
а пик сытой 
буржуазной 
жизни РФ при-
ходился как раз 
на это время.

Новая волна
Однако с приходом Крым-

ской весны марта 2014 года 
всплеск ностальгии захлестнул 
всю страну. К концу того года 
о распаде Советского Союза 
сожалели 54% россиян, опро-
шенных «Левада-центром» 
(ныне - иностранный агент), а 
в апреле 2016 - уже 56%. Через 
пару лет опрос ВЦИОМа за-
свидетельствовал сожаление о 
прекращении существования 
СССР у 63% респондентов. 
Что интересно, тогда эту тоску 
по распавшейся стране опре-
делили термином «носталь-
гический прагматизм». Дру-
гими словами, тоска тоской, 
но респонденты-россияне по-

нимали, что восстановить 
Советский Союз прак-

тически нереально.
Однако обще-

ственный запрос, 
тренд на усиле-
ние ностальгии 
продолжал ра-
сти год от года. 
Уже к 2020 году 

из 75% опро-
шенных россиян 

назвали советскую 
эпоху лучшим време-

нем в истории страны. 

Лучшее из СССР
Мечты бывших советских 

людей начала 90-х годов о 
том, чтобы все лучшие дости-
жения и практики СССР по-
могали строить современную 
буржуазную Россию, остались 
мечтами. Так называемый 
большой хапок разрушил 
многое из того разумного, до-
брого, вечного, что мы могли 
унаследовать от Советского 
Союза. Однако нынешнее 
положение страны, снова 
оказавшейся во враждебном 
окружении, заставляет сде-
лать, как говорится, еще одну 
попытку, реализовать второй 
шанс.

Эксперты-социологи из уни-
верситета «Синергия» конста-
тируют: мечты о стабильной 
советской эпохе из бытового 
мифа трансформировались в 
поддерживающую терапию. 
В частности, люди говорят о 
необходимости вернуть совет-
ские бренды. Эксперт консал-
тингового агентства Светлана 
Андрееева, правда, считает, что 
все не так однозначно:

- То молодое поколение рос-
сиян, которое в качестве тури-

стов заглядывает в Столовую 
№57, покупает диковинный 
«чай со слонами» в Гастроно-
ме №1 и наслаждается фести-
валем «Женщины снимают: 
СССР - страна победившего 
феминизма», имеет несколько 
искаженное представление о 
советской действительности. 
Можно мечтать о возвраще-
нии «москвича» и «победы», 
чтобы полюбоваться на них 
как на интересную диковинку, 
а затем вернуться к уже при-
вычным брендам.

Но многие привычные за-
падные торговые марки нам, 
что называется, помахали хво-
стиком. А вот современная 
политика России стала актив-
но разворачиваться в сторону 
частично мобилизационной 
экономики, напоминающей 
суровые времена СССР, то есть 
в сторону отказа от рыночных 
элементов в пользу планово-
командных. О плановом воз-
рождении множества совет-
ских брендов уже объявили 
фактически официально. Так 
что пока неизвестно, в каком 
виде и будет ли вообще восста-
новлен СССР, но возрождение 
лучших советских брендов - 
дело, считай, почти решенное.

Евгений Александров

  1. Спутник
  2. «Аэрофлот»
  3. Большой театр
  4. Автомат Калашникова
  5. Водка «Столичная»
  6. УАЗ
  7.  Автомобили «Лада», «Вол-

га», «Нива», «Москвич»
  8. Автомобиль «Победа»
  9. Самолет «Ил»
10. Грузовик КамАЗ
11. Самолет «Ту»
12. «Мосфильм»
13. «Союзмультфильм»
14. «Красный Октябрь»
15.  Гостиницы «Националь», 

«Метрополь»
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В 2020 году 
вернуться «на путь, 
которым двигался 

Советский Союз», были 
готовы 28% респондентов. 
За «собственный, особый 
путь» России высказались 

58% и лишь 10% - за 
европейский вариант 

развития.

Отпали сомнения в том, что пора возрождать все лучшее, что было создано в 
СССР. Рассуждения на эту тему переходят в реальные экономические действия.

15   ярких
 брендов
СССР
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Уважаемый Николай! 
Основным документом, 
подтверждающим пе-
риоды работы по тру-

довому договору до даты 
регистрации в системе госу-
дарственного пенсионного 
страхования, является тру-
довая книжка установлен-
ного образца - электронная 
или бумажная. В случае от-
сутствия записи о периоде 
работы по трудовому дого-
вору эта работа подтвержда-
ется письменным трудовым 
договором, оформленным 
в соответствии с трудовым 

законодательством, дей-
ствовавшим на день возник-
новения соответствующих 
правоотношений.

После даты регистрации 
в системе государственного 
пенсионного страхования, 
если есть трудовой договор 
и период работы подтверж-
ден сведениями индивиду-
ального персонифициро-
ванного учета, то проблем 
не будет. Стаж подтвержда-
ется сведениями персони-
фицированного учета после 
даты регистрации в системе 
обязательного пенсионно-

го страхования. Если сведе-
ния о начислении страховых 
взносов отсутствуют в инди-
видуальном лицевом счете 
заявителя, то такие периоды 
исключаются из стажа.

Из сказанного следует, что 
если вы уплачиваете за сво-
его сотрудника страховые 
взносы в ПФР и подаете на 
него сведения персонифици-
рованного учета, то никаких 
подтверждающих докумен-
тов для назначения ему пен-
сии предоставлять не надо. 
Все данные о стаже и зара-
ботке уже есть в ПФР.

Без трудовой
«Уважаемая редакция! К нам на работу устраивается новый сотрудник. Мы планируем 
заключить с ним трудовой договор, но без записи в трудовой книжке. Как это может 
отразиться на назначении ему в будущем пенсии? Надо ли будет предоставлять потом 
эти договоры?

Николай Булкин, г. Краснодар».

?

!

Уважаемая Галина 
Ивановна! Поскольку 
в документах организа-
ции данная сотрудница 
отражена как Ивано-

ва, то и оформлять справку 
нужно на прежнюю фами-
лию.

По общему правилу, если в 
документах о страховом ста-
же фамилия не совпадает с 
той, что указана в паспорте, 
человек может доказать при-
надлежность этих докумен-
тов, предоставив свидетель-
ство о заключении брака или 

перемене фамилии, отчества, 
имени, справку компетент-
ных органов иностранных 
государств. При невозможно-
сти подтвердить данный факт 
документально человек мо-
жет установить его в судеб-
ном порядке.

Фамилия и стаж
«Одна из бывших сотрудниц нашей фирмы начала оформлять пенсию. Обратилась за 
справкой о стаже работы в нашей организации. Проблема в том, что после увольнения 
она вышла замуж и сменила фамилию. По нашим документам она значится как Иванова, 
а по действующему паспорту - Никитина. На какую фамилию нам выдавать справку?

Галина Обухова, Владимирская область, г. Покров».

?

!

Уважаемый Владимир 
Иванович! Частью 2 
ст. 30 ЖК РФ («Права и 
обязанности собственни-
ка жилого помещения») 

предусмотрено, что собствен-
ник жилого помещения впра-
ве предоставить во владение 
и (или) в пользование принад-
лежащее ему на праве соб-
ственности жилое помещение 
гражданину на основании до-
говора найма, договора без-
возмездного пользования или 

на ином законном основании. 
Из данного положения видно, 
что для лиц, являющихся соб-
ственниками жилых помеще-
ний, какие-либо ограничения 
на вселение в помещение дру-
гих лиц, связанные с уменьше-
нием размера площади, отсут-
ствуют, в отличие, например, 
от лиц, владеющих жилым 
помещением на основании до-
говора социального найма.

Так, согласно ч. 1 ст. 70 ЖК 
РФ наймодатель может за-

претить вселение граждан в 
качестве проживающих со-
вместно с нанимателем чле-
нов его семьи в случае, если 
после их вселения общая 
площадь соответствующего 
жилого помещения на одного 
члена семьи составит меньше 
учетной нормы.

Вы являетесь собственни-
ком жилого помещения, а не 
нанимателем и, следователь-
но, можете вселить жену в 
свою квартиру.

Вот что говорится об 
этом в п. 3 ст. 28.1. Фе-
дерального закона от 
24.11.1995 №181-ФЗ (ред. 
от 29.12.2015) «О со-

циальной защите инвалидов 
в Российской Федерации»: 
«Если гражданин одновре-
менно имеет право на еже-

месячную денежную выплату 
по настоящему федерально-
му закону и по другому фе-
деральному закону или ино-
му нормативному правовому 
акту, независимо от основа-
ния, по которому она уста-
навливается, ему предостав-
ляется одна ежемесячная 

денежная выплата либо по 
настоящему федеральному 
закону, либо по другому фе-
деральному закону или ино-
му нормативному правовому 
акту по выбору гражданина».

Таким образом, вы имеете 
право на получение одной из 
двух выплат.

Можно ли вселить жену?
«Я являюсь собственником однокомнатной квартиры. Прописан там один. Вправе ли я 
вселить в квартиру свою жену, если после этого общая площадь жилого помещения на 
одного члена семьи станет меньше учетной нормы?

Владимир Прохоров, г. Москва».

Две социальные доплаты к пенсии?
«Мне присвоена вторая группа инвалидности (онкология), а я получаю социальную до-
плату к пенсии за звание «Ветеран труда». Это правильно, что я должна выбрать те-
перь только одну доплату?

Татьяна Грицукова, г. Ставрополь».

?

?

!

!

Уважаемая Вера! Полагаем, что при по-
вторном обращении в администрацию 
города вас неправильно информирова-
ли. Пункт 2 ст. 57 Жилищного кодекса 

РФ устанавливает исключение из общего 
правила категории лиц, которым жилые 
помещения по договорам социального най-
ма должны предоставляться вне очереди. В 
этот перечень входят и дети-сироты.

Дополнительные гарантии их прав на 
имущество и жилое помещение определены 
п. 1 ст. 8 Федерального закона №159-ФЗ «О 
дополнительных гарантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей». В нем сказано, 
что дети из этих социальных групп, а также 
дети, находящиеся под опекой (попечитель-
ством), не имеющие закрепленного жилого 
помещения, после окончания пребывания в 
образовательном учреждении или учрежде-
нии социального обслуживания, а также в 
учреждениях всех видов профессионального 
образования либо по окончании службы в 
рядах Вооруженных сил Российской Федера-
ции, либо после возвращения из учреждений, 
исполняющих наказание в виде лишения 
свободы, должны обеспечиваться органами 
исполнительной власти по месту жительства 
вне очереди жилой площадью не ниже уста-
новленных социальных норм.

Обязанность по жилищному обеспечению 
детей-сирот возложена на органы исполни-
тельной власти субъекта Федерации (прави-
тельство либо администрацию). На эти цели 
из федерального бюджета выделяются спе-
циальные субсидии. Региональные органы 
исполнительной власти могут передать от-
дельные полномочия органам местного само-
управления (в вашем случае - администрации 
вашего города), предоставляя финансовые 
ресурсы на выделение жилья детям-сиротам. 
Имейте в виду, что ссылка на нехватку денег 
в местном бюджете - просто отговорка. Эти 
средства - защищенная статья федерального 
бюджета, то есть при любом кризисе государ-
ство обязано перечислить их регионам, а те в 
свою очередь муниципалитетам.

Из вашего письма неясно, обращались вы 
в администрацию устно или подали письмен-
ное заявление о предоставлении жилого по-
мещения во внеочередном порядке. Если не 
подали, то обязательно это сделайте, причем 
не откладывая, иначе вам действительно не-
куда будет идти сразу после завершения уче-
бы - такие вопросы в один день не решаются.

!

Материалы подготовила Надежда Шабалдина, научный консультант

Сиротам - 
вне очереди

«Уважаемые юристы! Я сирота. После 
интерната поступила в вуз, учебу закан-
чиваю в следующем году. Проживаю в 
студенческом общежитии, своего жилья 
не имею. Обращалась в администрацию 

города, сначала мне обещали, что получу 
квартиру после окончания института, но 
сейчас говорят, что это не точно и, может 
быть, мне ее совсем не дадут из-за нехватки 
средств в бюджете. После учебы пойти мне 
некуда. Что мне делать в такой ситуации?

Вера Ануфриева, 
Оренбургская область, г. Орск».

?
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Новый телесезон не за горами. Что он нам готовит - большой 
вопрос. До сих пор непонятно, какие развлекательные про-
екты точно вернутся в эфир, а какие зрителям уже не пока-
жут. И чем заменят выбывшие передачи?

Как известно, федеральные 
каналы сразу после начала воен-
ной спецоперации отказались от 
большей части развлекательного 
контента в пользу новостных и 
аналитических программ. Пред-
полагалось, что это ненадолго. Но 
политический кризис затянулся... 
Народ явно подустал от новост-
ного потока, его надо было чем-
то разбавить. Поэтому в сетку 
вещания потихонечку стали воз-
вращаться некоторые передачи, 
которые, видимо, сочли не столько 
развлекательными, сколько соци-
ально значимыми. Например, на 
Первом снова показывают «Пусть 
говорят» и «Жить здорово!», а на 
«России» - «Привет, Андрей!». А 
что же с остальными телешоу?

На Первом, как официаль-
но объявил гендиректор канала 
Константин Эрнст, появится ана-
лог «Голоса» - шоу «Фантастика», 
в котором участники будут петь, 
скрываясь за цифровыми авата-
рами. Причем ведущим нового 
проекта неожиданно был назна-
чен экс-резидент «Камеди клаб» 
Вадим Галыгин. Не исключено, 
что и «Голос» вернут, несмотря на 
постоянно всплывающие слухи о 
его закрытии. Кстати, поговари-
вали, что зрители больше не уви-
дят и «Ледниковый период». При-
чем сказал об этом не кто иной, 
как продюсер шоу Илья Авербух. 
Но вскоре он сам себя опроверг, 
признавшись, что уже начал под-
готовку к очередному - девятому 
- сезону. Правда, о его покупке 
каналом пока нет четкой догово-
ренности. «Я совсем скоро попаду 
на встречу с Константином Льво-
вичем (Эрнстом), и, наверное, там 
будет принято решение», - резю-
мировал Авербух.

С большой долей вероятности 
канет в Лету «Вечерний Ургант». 
Сожаление по этому поводу уже 
высказал Леонид Якубович: «Я 
думаю, что это ошибка». Ведущий 
«Поля чудес» (которое, к слову, 
никуда не делось, его показыва-
ют) отметил, что даже во время 
Великой Отечественной войны 
выходили веселые фильмы. Но, 
возможно, Иван Ургант перефор-
матирует свое шоу. Или выдаст 
какой-то принципиально новый 
телепродукт. Ведь с Первого ка-
нала он не уволен. Более того, как 

сказал отец телеведущего Андрей 
Ургант, Иван сейчас над чем-то 
очень плотно работает. А над чем 
- увидим осенью.

Очень рассчитывает на осень 
и Александр Васильев, который 
давно уже планирует снова по-
явиться на Первом с «Модным 
приговором». «В планах - возоб-
новить выпуск программы с сен-
тября 2022 года», - с радостью со-
общил историк моды.

Но если в случае с Первым ка-
налом есть хоть какая-то опреде-
ленность, то вокруг «России-1» 
пока клубится густой туман. На-
пример, нет никакой информа-
ции о новом сезоне «Танцев со 
звездами». Потеряли всякую на-
дежду на возвращение в эфир и 
производители юмористических 
передач «Аншлаг», «Парад юмо-
ра», «Петросян-шоу» и т. д.: «Рос-
си-1» не выкупила у них даже уже 
отснятые выпуски. И, конечно, не 
заказывает новые. Поэтому съем-
ки всех этих программ на стопе. О 
каких-либо новых проектах тоже 
ничего не слышно.

- Это потому, что все подвижки 
по старым и новым проектам на-
чинаются в августе, - раскрыла нам 
секрет сваха из «Давай поженим-
ся!» Роза Сябитова. - Конкретно 
мы - команда нашей программы 
- находимся сейчас в отпуске. Я ду-
маю, что у многих как раз отпуска, 
поэтому есть некоторая неопреде-
ленность. Но, по моим внутренним 
ощущениям, развлекательный 
контент вернется на главные ка-
налы обязательно и в полном объ-
еме. Сужу по тем предложениям, 
которые мне поступают по пово-
ду новых проектов на Первом. Я 
в них буду участвовать. Что это за 
проекты - пока секрет. Но раз уж 
над ними начинают работать, то 
значит, народ не останется без раз-
влекательных передач. А то, что 
он по ним соскучился, это я вижу 
по многочисленным сообщени-
ям своих подписчиков в соцсетях. 
Мне пишут: «Ну когда же?» Лари-
се Гузеевой пишут. Я думаю, что и 
руководству Первого канала тоже 
пишут. Все будет! В августе нач-
нутся, скажем так, массированные 
съемки всего, что запланировано. 
А в сентябре вы все увидите. Надо 
набраться терпения...

Лидия Мезина

Актриса Мария Горбань по-
кажет, как можно обойтись 
без берега турецкого и 
прочей заграницы. Звезда 
сериала «Кухня» стала ве-
дущей новой тревел-про-
граммы, которая называ-
ется «INТУРИСТЫ».

Соведущим Марии 
на СТС стал кавээнщик 
Алексей Кривеня. Она тут 
- гламурная дива, облетев-
шая весь мир. Он - простой 
парень, который ни разу не 
был за рубежом, зато объ-
ездил всю Россию с коман-
дой КВН! Вместе они 
обещают открыть нашу 
страну с новой экзотиче-
ской стороны и составить 
путеводитель небанальных 
российских достоприме-
чательностей. Кстати, по 
словам ведущих, на родных 
просторах можно найти все 
то, что имеется за границей. 
Например, дагестанские 
барханы напомнят пусты-
ню Дубая, калининград-
ский квартал Амалиенау 
заменит европейские улоч-
ки, а природа Кольского 

полуострова позволит про-
никнуться скандинавским 
духом Исландии.

- На съемках я сделала 
много открытий! - делится 
эмоциями актриса. - Это 
и сказочные мурманские 
олени, и якутский ледник 
при 35-градусной жаре, и 
невероятные песчаные 
барханы в Дагестане, и ув-
лекательные поиски янта-
ря в калининградском ка-
рьере. Я увидела столько 
всего интересного в Рос-
сии! Оказалось, есть такие 
уголки, о которых мало 
кто знает, но они просто 
потрясающие!

Как рассказывает Ма-
рия, на съемках она и 
охотилась за янтарем, и 

нежилась в пивных ван-
нах и купели, и рассекала 
на скоростном катере по 
Сулакскому каньону, и за-
нималась дагестанским 
танцем... Ну а самую экс-
тремальную часть проекта 
актриса с радостью дове-
рила коллеге.

- Здесь я и ныряю в Се-
верный Ледовитый океан, 
и хожу по канату, и летаю 
на параплане, в общем, что 
только ни делаю! - расска-
зывает Алексей. - Но мне 
очень повезло с партнер-
шей. Классно знать, что в 
любой момент тебя под-
хватит такой ответствен-
ный профессионал, как 
Маша.

Ирина Иванова

Марина Зудина снова играет маму своего 
сына - Павла Табакова. Только на этот раз, по 
признанию актрисы, она не испытывает былого 
дискомфорта...

В первый раз мать и 
сын снялись вместе в экра-
низации романа Виктора 
Пелевина, фильме-фэн-
тези «Ампир V». И тогда 
Марина Зудина
рассказывала о 
сложностях, с 

которыми столкнулась во 
время сьемок:

- Я никогда так не вол-
новалась, как в этот раз. 
У нас была очень эмоци-
ональная конфликтная 
сцена. И мы над этой ма-
ленькой сценой сутки ра-
ботали...

Казалось, тот печаль-
ный опыт она не захочет 
повторить. Однако сейчас 
Зудина снова снимается со 

своим сыном и опять 
играет его мать. У 

Павла Табакова в 
фантастическом 
сериале «Супер-
позиция» главная 
роль, его герой - 
талантливый про-
граммист, кото-
рый путешествует 
по параллельным 
мирам, дабы спа-
сти Мультивселен-

ную. Ну а заодно 
разбирается с лич-
ными проблема-
ми, среди которых 
- непростые от-
ношения с родите-
лями.

Кстати, родителей (на 
роль папы в итоге утвер-
дили Константина Лавро-
ненко) создатели сериала 
выбирали довольно долго. 
И мысль позвать Марину 
Зудину им пришла далеко 
не сразу.

- Здесь интересная исто-
рия, она очень необычная 
и для меня не бытовая, - го-
ворит актриса. - Наверное, 
если бы мне предложили 
роль мамы, которая про-
сто встречает сына и кор-
мит его обедом, мне было 
бы неинтересно. А здесь 
же много разных тем, хотя 
роль небольшая. И, конеч-
но, есть отпечаток наших 
личных отношений. Когда 
такую историю играют 
близкие люди, они всегда 
гораздо больше могут про 
себя рассказать. А еще при 
выборе этой роли для меня 
важную роль сыграло то, 
что я могу зафиксировать 
какие-то слова нежности в 
адрес своего сына. Это воз-
можность еще раз сказать 
сыну: «Я тебя люблю».

- Я вообще не ожидал, но 
недавно мы снимали сцену 
и определенный текст, ко-
торый произносила мама, 
вызвал во мне очень жи-
вую эмоцию, - признается 
Павел Табаков. - Я совсем 
не ожидал, что это вот так 
сработает. При том, что в 
такие моменты я стараюсь 
убирать родственную бли-
зость, родство. Выкручи-
ваю на минимум маму и на 
максимум актрису.

М.Н.

Горбань научит 
родину любить

Зудина вновь 
обрела сына

« В сентябре вы 
все увидите»
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Поклонники Примадонны 
внимательно следят за 

всем, что с ней происходит. 
И волнуются, вернется ли 

артистка на родину как 
обещала? И если да, то 

приедет ли с ней Галкин? 
Как сложится их дальнейшая 

жизнь?..

Алла Пугачева и Максим 
Галкин пока продолжают 
наслаждаться солнцем и мо-
рем в латвийской Юрмале. 
Здесь они за 100 тысяч евро 
в месяц арендуют роскош-
ную виллу «Марта». Она 
расположена на закрытой и 
тщательно охраняемой тер-
ритории, где помимо особ-
няка с пятью спальнями, 
кинозалом и зимним садом 
есть еще отдельно стоящий 
спа-комплекс, бассейн, тен-
нисный корт и даже неболь-
шой концертный зал. То есть 
практически все то же самое, 
что имеется и в собственном 
замке звездной четы в де-
ревне Грязь. Впрочем, как 
недавно выяснилось, замок 
является собственным толь-
ко для Максима - по всем до-
кументам именно он являет-
ся единоличным владельцем 
поместья. Разрасталось оно 
постепенно: периодически 
юморист докупал соседние 
участки земли, которых 
теперь насчитывается аж 
16 штук общей площадью 
21,2 тыс. кв. м. Или, если 
по-простому, 212 соток, на 
которых расположены три 
постройки - тот самый ше-
стиэтажный замок в готи-
ческом стиле (площадью 

около 2 тыс. кв. м), банный 
комплекс с бассейном (око-
ло 600 кв. м) и маленький 
домик (29 квадратов), пред-
назначенный, вероятно, для 
охраны или каких-то хозяй-
ственных нужд. Ничего из 
этого Алле Борисовне не 
принадлежит. Хотя в случае 
развода она может претен-
довать на половину от тех 
участков, которые были 
куплены в период ее брака 
с Галкиным (начиная с 2011 
года, а последний участок 
был приобретен в 2020-м). 
Но судя по идиллическим 
видео с женой, которые по-
стит Максим из-за границы, 
ни о каком разводе речи не 
идет. Более того, возникла 
версия, что Галкин может 
полностью переоформить 
свою недвижимость на жену. 
Он наговорил о России и 
российской власти доста-

точно для того, чтобы пош-
ли разговоры о возможном 
лишении его гражданства и 
запрете на въезд в страну. А 
есть вероятность, что про-
тив юмориста инициируют 
и дело о распространении 
фейков о деятельности ВС 
России. Время такое, что 
всякое может случиться... 
Поэтому артист, как счита-
ют эксперты, может при-
нять превентивные меры и 
отписать свое имущество 
кому-нибудь. Жене, напри-
мер. Любопытно, что недав-
но Алла Борисовна якобы 
прилетала в Москву одна. 
Ее видели в одном из сто-
личных аэропортов. Прима-
донна эту информацию не 
подтвердила, но и не опро-
вергла. Поэтому возможно, 
что и прилетала. Зачем? В 
светской тусовке говорят, 
что как раз для того, чтобы 

решить вопрос с замком и 
прочими российскими акти-
вами.

- Максим Галкин действи-
тельно может переофор-
мить свою недвижимость на 
Аллу Борисовну, - считает 
эксперт по недвижимости 
Мария Сперанская. - Может 
сделать дарственную на ее 
имя. И даже то, что сам дари-
тель находится за границей, 
не является препятствием. 
Ему надо обратиться в рос-
сийское консульство в той 
стране, где он находится. И 
там оформить доверенность 
на все операции с недвижи-
мостью на некое лицо, на-
ходящееся в России. А уже 
это лицо осуществит все 
необходимые процедуры на 
территории нашей страны. 
Но если бы Галкин действи-
тельно переоформил свое 
имущество на Пугачеву, то 
данные об этом поступили 
бы в Росреестр в течение 10 
рабочих дней.

Если же Алла Борисов-
на прилетала не по иму-
щественным делам, то она 
могла нанести короткий 
визит с тем, чтобы подгото-
вить в России почву для воз-
вращения, решить какие-то 
неотложные вопросы. При-
мадонна ведь обещала, что 
осенью обязательно вер-
нется. Но при этом ее су-
пруг активно гастролирует. 
Кроме летних концертов 
в Прибалтике в его графи-
ке уже стоят выступления 
в Финляндии, Великобри-

тании, Ирландии, Чехии, 
Австралии и Новой Зелан-
дии. Все расписано уже и 
на осень! В одном из видео, 
которое разместил Максим, 
АБ с гордостью говорит, 
что муж добывает деньги 
для семьи. То есть в Россию 
добытчик в ближайшее 
время явно не собирается и 
Примадонне с детьми при-
дется какое-то время жить 
здесь без него. То есть их 
брак может трансформиро-
ваться в гостевой.

- Если бы речь шла об 
обычной семье, то гостевой 
брак - это, на мой взгляд, 
плохо для психологическо-
го состояния супругов, - го-
ворит психиатр Александр 
Беликов. - Это тяжело для 
них, они теряют эмоцио-
нальную связь. Но в случае 
с Аллой Пугачевой и Мак-
симом Галкиным именно 
гостевой брак может ока-
заться даже счастливее 
обычного. Алла Борисовна 
в том возрасте, когда дли-
тельное отсутствие мужа 
рядом приносит только 
плюсы. Ей можно рассла-
биться, никто не беспокоит. 
И Максим будет себя пре-
красно чувствовать, пото-
му что у него будет боль-
ше свободы. Мужик есть 
мужик, что бы там на него 
ни наговаривали. Поэтому 
я уверен, что конкретно 
Галкину и Пугачевой госте-
вой брак пойдет только на 
пользу.

Лидия Мезина

Сейчас о нем больше говорят как о телеведущем. Кому-то он нравится, кому-то нет. Однако 
телевидение - эксперимент в жизни Цискаридзе. Основная его должность - ректор Академии 
русского балета. Нам удалось поговорить с Николаем и о ТВ, и о балете.

- Николай, скажите, 
сложно было уйти от 
творчества в администра-
тивную работу?

- Очень просто. Вы знаете, 
дело в том, что сложно тан-
цевать хорошо, а все осталь-
ное очень просто. У меня к 
тому моменту были уже две 
профессии в кармане: твор-
ческая и юридическая. И я 
был уже действующим педа-
гогом: 10 лет давал классы, 
вел репетиции с балеринами, 
к тому моменту уже ставил 
спектакли. Я не пришел туда 
руководить, я пришел рабо-
тать и редко бываю там в 
кабинете. Другое дело, что 
тогда возник чудовищный 
фон на этой новости. Но 
меня это только смешило... 
Одна критикесса написала: 
«Цискаридзе - плохой руко-
водитель!» Как-то я подо-
шел к ней и спросил: «Объ-
ясни мне только одну вещь: 
откуда ты знаешь, какой я 
руководитель? Я до этого 
не руководил ни одного дня, 
у меня не было шансов про-
явить себя!» И вот уже де-
вять лет я существую в этой 

должности. Но, конечно, это 
колоссальная нагрузка и от-
ветственность. Я ни одному 
человеку не пожелаю быть 
руководителем чего-либо. 
Знаете, иногда в социальных 
сетях у себя читаю такие 
комментарии: «Николай дол-
жен быть министром куль-
туры!» А про себя думаю: 
«Ничего себе, как меня не-
навидят люди!» (Смеется.) 
Они просто не понимают, 
что это самая расстрельная 
должность в нашей стране: 
этот человек виноват во всем 
- он еще ничего не сделал, а 
уже виноват.

- А когда вы были ар-
тистом, вам приходилось 
чем-то жертвовать ради 
карьеры?

- Я ничем не жертвовал. 
Я один из самых счастливых 
людей в этой профессии. 
Мне все было очень легко 
и в кайф. У меня, к сожале-
нию, в середине карьеры 
случилась травма. Потому 
что я сам дурак: не послушал 
своих педагогов, которые 
мне объясняли, что я не дол-
жен исполнять некоторые 

роли из-за определенных 
особенностей строения ор-
ганизма. И потом пришлось 
лечиться...

- Кстати, правда, что 
артисты балета берегут 
свои ноги и внимательно 
следят за тем, чтобы не 
было никаких бытовых 
травм?

- Я в своей жизни люблю 
скорость, но никогда не ка-
тался ни на санках, ни на 
коньках, ни на лыжах. Это 
просто опасно - да, я берегу 
ноги. И всегда, когда захо-
жу в любой зал в музее, то 
первым делом ищу кресло, 
чтобы смотреть экспози-
цию сидя. Потому что дей-
ствительно всю жизнь бере-
жешь ноги. А артист балета 
еще должен и голову беречь. 
Правда, некоторые без нее 
неплохо живут! (Смеется.)

- А еще артисты балета 
рано выходят на пенсию...

- Что касается ранней пен-
сии, то нет ничего слаще. Я 
был такой счастливый, 
когда сам 

себе сказал: «Все!» Меня бы 
никто не остановил, если бы 
я не хотел на пенсию. К со-
жалению, все заканчивается, 
и это надо понимать. Я уже 
говорил много раз: нет ниче-
го страшнее старого принца 
на сцене...

- Недавно вы стали еще 
и ведущим передачи «Се-
годня вечером» на 
Первом канале. 
Сложно было 
начинать новое 
дело?

- Эта програм-
ма живет очень 
много лет. Ее в 
разное время вели 
замечательные 
ведущие Юля 
Меньшова, 
А н д р е й 
М а л а х о в , 
Максим Гал-
кин. У всех 
я бывал 
гостем. 
Перед 

съемками своей передачи в 
качестве ведущего я ни с кем 
не советовался. Понимал: ве-
сти так, как это делал Мак-
сим Галкин, я не смогу, так, 
как Андрюша Малахов, тоже 
не смогу. Я могу это сделать 
только так, как я могу, умею 
и понимаю. Всегда говорю, 
что я - артист балета, а мы 
привыкли, что там много со-

ставов. И если ты можешь 
быть лучшим - выходи. 
Но ты должен исполнить 
эту роль так, как можешь 
только ты. Меня мама в 
детстве очень хорошо нау-

чила, что никогда не 
надо завидовать 
или стесняться, 
давать другому 
выступить вме-
сто тебя. Если 
ты достоин, то 
у тебя будет 
успех! Так я и 
живу...

Александра 
Степанова

Пугачева и Галкин: брак станет гостевым?

Николай Цискаридзе: «Пенсия? Нет ничего слаще!»
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Свой юбилей Григорий 
Лепс отметил с размахом. 
Сначала дал большой кон-
церт в «Лужниках» - аж на 
80 тысяч зрителей. А потом 
был банкет с родственника-
ми, друзьями и коллегами по 

шоу-бизнесу. Бокалы подни-
мали не только за здоровье 
юбиляра, но и за его новый 
статус: накануне торжества 
певцу было присвоено зва-
ние народного артиста 
РФ. Как сказано в указе 
о награждении, звание 
Григорию Викторо-
вичу присвоено «за 
большие заслуги в раз-
витии эстрадного ис-
кусства». Насчет заслуг 
никто не сомневается. 
Но то, что присуждение 
званий почему-то часто при-
вязывается к круглым датам 
в биографии награждаемых, 
несколько настораживает. 
Возникает ощущение, что 
это не высокий знак при-
знательности, а... так, про-
сто подарочек. Вспомним, 
как обиделся Леонид Агу-
тин, когда три года назад на 
50-летие ему вручили орден 

Дружбы. Он-
то тоже ждал 
звания! И даже 

честно потом 
признался, что 

был ошарашен: по-
дарок оказался не тот! 

Кстати, Леонид Ярмольник в 
свое время отказался от зва-
ния народного, которое ему 
предложили к 50-летию. Ак-
тер счел, что такое распре-
деление регалий - глупость 
невероятная, и заметил, что 
истинно народным можно 
быть только с точки зрения 
народного внимания и уз-
навания.

- Это хорошо, когда 
звание дают действи-
тельно узнаваемому че-
ловеку, чьи песни на слу-
ху, кто собирает залы, 
- говорит Юрий 
Лоза. - Юбилей - не 
юбилей... Пробле-
ма в другом. У нас 
присуждением 
званий занимает-
ся специальная 
комиссия. Там 
сидят 39 или 40 
человек. Из них 
только двое 
имеют отноше-
ние к культуре! 
В итоге полу-
чается так, что 
кого протал-
кивают, тот и 
получает зва-
ние. Зачастую 
не имеет ни 
малейшего зна-
чения, достоин 
ли человек этого 
звания, это никого 
не интересует. Там 
сидят люди, кото-
рые голосуют по 
партийному принци-
пу. У нас, например, 
есть народный ар-
тист Бедрос Кирко-
ров. Это нормально? 
Вы хоть одну песню 
из его репертуара смо-
жете вспомнить? А если 
вы выйдете на улицу и 
спросите у народа, кто 
такой Бедрос Кирко-
ров, то вам ответят, что 
это папа Филиппа Кир-
корова. Но за то, что 

он чей-то папа, разве можно 
давать народного артиста? 
А у нас дают! Анита Цой у 
нас тоже народная артистка 
России. Какие ее песни ушли 
в народ? А мои песни люди 
знают. У меня куча хитов, два 
миллиона проданных пла-
стинок. Тот же «Плот» все 
наизусть знают, в интернете 
миллионы прослушиваний и 
просмотров. Я даю один кон-
церт за другим. И все билеты 
раскупаются! Но мне не дали 
даже заслуженного. Я комис-
сии все документы, все аргу-
менты предоставил. У меня 
были поездки в Чечню, аф-
ганский цикл - это все тоже 
вроде как учитывается. Но 
не в моем случае! Мне за все 
заслуги дали только грамот-
ку. Сказали: «Молодец!». И в 
это же время дают народного 
Бедросу Киркорову... Или, на-
пример, звание заслуженной 
получила Инна Маликова. 
Вы знаете, кто она? Дочка 
Юрия Маликова, админи-
стратор третьего состава 

«Самоцветов». То есть у 
нас звания присужда-

ются тем, кого про-
талкивают. При-
ходит разнарядка 
- такому-то при-
судить. И комис-
сия присуждает. 
Не за реальные 

заслуги.
- Да, зва-

ния у нас 
часто дают 
к юбилеям, - 
соглашается 
Станислав 
Садальский. 
- Ну и хоро-
шо! «Давай-
те говорить 
друг другу 
к о м п л и -
м е н т ы , 
ведь это 
все любви 
счастливые 
моменты» 
(цитата из 
песни Була-
та Окуджа-
вы. - Ред.). 

Я обожаю 
Лепса. И я его 

первый поздра-
вил!.. Мне отказы-
вают в звании на-
родного все время. 
Мы тоже к юбилею 
собирали докумен-
ты (в прошлом году 
актеру исполнилось 
70 лет. - Ред.). И ниче-
го не вышло из это-
го. Ну и ладно! Я за 

других порадуюсь. За 
Лепса, которого очень 

уважаю. Когда звания 
дают достойным людям, 
я счастлив.

Лидия Мезина

Тема спора не нова. Речь 
идет о передаче церкви 
древних икон, находящихся 
в ведении музеев. В разное 
время РПЦ запрашивала у 
директоров музеев разреше-
ние на вывоз древних икон в 
храмы. Удавалось осущест-
влять это с переменным 
успехом. Самым большим 
яблоком раздора стала ико-
на «Троица» самого Андрея 
Рублева.

Так, например, в 2008 
году РПЦ запросила у Тре-
тьяковской галереи выдать 
икону на праздник Троицы 
для торжественного бого-
служения в Троице-Сергие-
вой лавре. Что тут началось! 
Искусствоведы встали горой 
на защиту древней святыни. 
Объясняли, что икона этого 
просто не переживет, что по-
ездка в лавру для нее равно-
сильна смерти. Ведь речь 
идет о произведении, соз-
данном в XV веке и сильно 
«утраченном». И музейщи-
кам приходится прилагать 
максимальное количество 
усилий, чтобы сохранить 
его для потомков: это и си-
стематический осмотр под 
приборами, и наблюдения 
опытных реставраторов, и 
специальный температур-
ный режим, и уровень влаж-
ности в помещении... Тогда 
икону отстояли, она оста-
лась в музее.

Но в этом году все оказа-
лось иначе. Нет, музейщики 
своего мнения не изменили. 
Но «Троицу» пришлось от-
дать в лавру для праздно-
вания 600-летия обретения 
мощей Сергия Радонежско-
го. Спустя два дня икону вер-
нули. И теперь ее долго бу-
дут изучать специалисты. То 
есть в этом году рублевский 
шедевр посетители Третья-
ковки точно не увидят.

А на днях руководитель 
правового управления мо-
сковской патриархии игуме-
ния Ксения заявила, что РПЦ 
предложила правительству 
внести поправки к законо-
проекту, которые позволят 
передавать религиозным 
организациям священные 
предметы из музейных фон-
дов. Мало того, председатель 
думского комитета по вопро-
сам собственности, земель-
ным и имущественным от-
ношениям Сергей Гаврилов 
призвал обдумать и описать 
механизм передачи церквям 
икон, которые находятся в 
государственной или муни-
ципальной собственности.

- Важно понимать, что 
иконы - это объекты покло-
нения, это не художествен-
ные произведения в класси-
ческом смысле. Это часть 
нашего религиозного миро-
воззрения, - заявил депутат.

И директор музея древне-
русского искусства им. Ан-
дрея Рублева Михаил Минд-
лин уже ему ответил:

- Древним иконам необ-
ходимы специальные усло-
вия. Их может обеспечить 
только музей. В храмах по-
просту нет таких условий. 
Икона уровня рублевской 
«Троицы» - это символ Рос-
сии. И нет смысла подвер-
гать ее опасности.

А директор Института 
искусствознания Наталья 
Сиповская даже заявила, 
что «мы рискуем остаться 
без памятников древней 
культуры, а значит, без сво-
ей истории».

Оксана Химич

С новой силой разгорается 
скандал вокруг передачи 

древних святынь 
из музеев в храмы. 

Духовные отцы сошлись 
в культурной схватке 

с искусствоведами, 
реставраторами и 

музейщиками...
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Кто народный, 
а кто инородный?

Григорий Лепс на свое 60-летие получил прекрасный подарок от государства - 
звание народного артиста. Раздавать звания и награды к торжественным 
датам - обычная практика в нашей стране. Но правильно ли это?
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Оксана Химич

Верка, гудбай!
«Хорошо, все будет хорошо!» - этот заводной незатейливый 

хит до сих пор звучит на российских свадьбах и юбилеях. 

Но очень может быть, что скоро все шлягеры Верки Сердючки 

окажутся вне закона.
Во время недавнего высту-

пления в киевском метропо-

литене известная всем прово-

дница со звездой нацепила на 

себя камуфляж и заявила: «Я 

всегда пела «лашатумбай», а 

с 24 февраля принципиально 

пою: «Раша, гудбай!». И рва-

нула свой евровидийный хит 

про «зибензибен ай люлю».

Гудбай нашей стране, впро-

чем, Сердючка сказала давно. 

В последний раз она пела тут 

в 2018-м на after-party кон-

курса «Новая волна» в Сочи, 

куда приехала по личному 

приглашению композитора 

Игоря Крутого. Тогда под 

песню «Не проститутка я, а 

просто влюбчивая» плясали 

даже жены известных поли-

тиков.
Сейчас же многие сомне-

ваются в адекватности скры-

вающегося за образом Верки 

Андрея Данилко - говорят о 

его проблемах с алкоголем 

и другими препаратами. Как 

говорят, въезд Верке в Рос-

сию закрыт на 50 лет. Теперь 

мы о ней вряд ли услышим. А 

вот Тина Канделаки, напри-

мер, даже спрогнозировала 

будущее Сердючки.

- Все эти люди закончат 

на Брайтон-Бич - больными, 

опустошенными фриками в 

цирке уродов.

Федор Григорьев

P
R

Ф
О

ТО
 Ф

. Г
Р

И
ГО

Р
Ь

ЕВ
А

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Ю
. Л

О
З

Ы

Лозу удивляет: почему Инна 

Маликова - заслуженная!
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8 июля маститому режиссе-
ру и директору «Мосфиль-
ма» исполнилось 70 лет. 
О юбилее, творческих и 
личных планах, взглядах 
на пути развития отече-
ственного кинематогра-
фа (которому западные 
санкции дали шанс сде-
лать рывок вперед), своей ди-
пломной работе на режиссер-
ском факультете ВГИКа и 
шкале, по которой он из-
меряет успех, рассказал 
нам сам юбиляр.

«Не думай 
о возрасте»

- Карен Георгиевич, 
поздравляем вас с юби-
леем. Как отметили?

- Спасибо! Отметил на ра-
боте, большого праздника не 
было. Я сейчас занят подго-
товкой к предстоящему стар-
ту съемок. Так что никаких 
мероприятий особых не было.

- Какие-то личные ито-
ги подводили? Все же у вас 
круг лая и значимая дата.

- Конечно. Хочешь не хо-
чешь, но ты подводишь для 
себя какие-то итоги. Пора уже! 
(Смеется.) Вспоминаешь, что 
удалось, а что - нет... Конечно, 
еще есть такой момент: ты 
начинаешь замечать, что не-
мало людей, которые тебя 
окружали и с которыми ты 
шел по жизни, уходят из этого 
мира... Но я стараюсь об этом 
не думать. Моя покойная мама 
когда-то сказала - мне тогда 
было лет 60: «Ты не думай о 
возрасте, выбрось это из голо-
вы, и все!» Я думаю, что это са-
мое правильное решение. 

- Расскажите о предстоя-
щей работе: что это будет 
за фильм?

- Рабочее название карти-
ны «Хитровка». Так назывался 
один из самых злачных и опас-
ных районов Москвы начала 
XX века, который прекрасно 
описывал Владимир Гиляров-
ский в своей книге «Москва 
и москвичи». Сценарий я на-
писал с двумя молодыми сце-
наристками - как раз по моти-
вам рассказов этого писателя, 
плюс туда мы включили не-
которые сюжеты рассказов 
Конан Дойла. Получился та-
кой комический детектив или 
даже триллер. Главные дей-
ствующие лица будут Влади-
мир Гиляровский и Констан-
тин Станиславский. Это пока 
все, что я могу рассказать.

- А кто исполняет глав-
ные роли?

- На роль Гиляровского 
утвержден Михаил Поречен-
ков, а Станиславского будет 

играть Константин Крюков. 
Хотелось бы сказать, что для 
меня кинопробы - это всегда 
очень важный процесс, длится 
он довольно долго. А на этой 
картине они были какие-то 
нереально длинные, и пришло 
много актеров, в основном 
молодые и среднего возраста 
- новое поколение. И я очень 
высокого мнения о них: много 
талантливых ребят, высоко-
профессиональных. Понятно, 
что я кого-то утвердил, а кого-
то - нет. Но в целом уровень у 
них у всех был очень высокий.

Шанс для нашего кино
- Сейчас из российского 

проката ушли почти все 
иностранные фильмы. На-
шему российскому кино это 
дает больше шансов?

- Да. Я считаю, что это 
открывает очень большие 
возможности. Всегда был 
сторонником ограничения 
иностранного присутствия на 
нашем кинорынке. Это хоро-
ший шанс, но весь вопрос в 
том, как мы им воспользуемся. 
Нам надо нарастить количе-
ство производимых фильмов. 
Вот телевидение, кстати, в 
этом плане работает довольно 

успеш-
но: и Пер-

вый канал, и «Рос-
сия-1» производят большое 
количество качественных се-
риалов. У нас на телевидении 
практически нет иностранных 
сериалов. А вспом-
ните 1990-е годы 
- это были бра-
зильские, мекси-
канские. А сейчас 
идут в основном 
нашего производ-
ства. Так что это 
вполне реализуе-
мая задача. 

- Многие от-
мечают, что в 
нашем кинемато-
графе практиче-
ски нет детского 
кино…

- Для детского 
кино важна госу-
дарственная поддержка. В Со-
ветском Союзе детское кино 
- это была целая отрасль, где 
все было продумано и четко 
организовано. Была постро-
ена целая Киностудия имени 
Горького, которая успешно 
снимала детские фильмы всех 
жанров. Целая программа 
была. Воспитывались режис-
серы, сценаристы… Так что 
дело это непростое. Вообще 
снимать детское кино - это 
самое неблагодарное дело 

для режиссера. Потому что 
на фестивали эти фильмы не 
берут, никаких призов за них 
не дают, а видеть счастливые 
улыбки детей - этого мало для 
удовлетворения режиссер-
ского тщеславия. В советское 
время были и детские кино-
фестивали, и свои призы, и 
даже госпремии. То есть были 
стимулы, чтобы режиссер не 
просто сделал одну детскую 
картину, а остался в этом кино, 
в этом жанре. У нас сегодня 
такого практически нет. Так 
что это особое дело - детское 
кино. Мне скажи - я, наверное, 
не взялся бы делать детскую 
картину. Этому надо учиться, 
и это надо понимать. Един-
ственная страна в мире, кото-
рая имела детское кино, это 
был Советский Союз. Он его 
создал и пестовал начиная с 
20-х годов прошлого века. По-
том, к сожалению, это было 
разрушено... Очень надеюсь, 
что эта проблема решится.

Мрачный Гайдай
- Ваша дипломная рабо-

та во ВГИКе - фильм «Шире 
шаг, маэстро!» - была вы-
соко оценена. Помните, как 
работали над этой лентой?

- Мне повезло снимать ди-
пломную картину по замеча-

тельному рассказу Василия 
Шукшина. Я пытался пере-
дать его настроение и главную 
мысль: надо замечать и видеть 
вокруг хорошее, прекрасный 
мир. Председателем государ-
ственной экзаменационной 
комиссии у меня был Леонид 
Гайдай. Потому что обычно 
на эту должность во ВГИКе 
приглашали известного ре-
жиссера, который там не пре-
подавал. А у меня снималась 
в этой работе Нина Павловна 

Гребешкова (супруга Леонида 
Гайдая. - Ред.). Это было про-
сто совпадением, естественно, 
я не мог знать заранее, кто 
будет в комиссии. Нина Пав-
ловна Гребешкова - прекрас-
ная женщина и замечательная 
актриса, я с ней подружился, и 
дружим мы до сих пор… Так 
вот. Гайдай был своеобраз-
ный, конечно, человек. Он 
смотрел мою работу с абсо-
лютно мрачным лицом. И по-
том задал мне вопрос: «Зачем 
вы это сняли?» При этом вид 
его был тоже недовольный. 
С меня мгновенно спесь вся 
слетела, я подумал, что ему 
не понравилось. А в то время 
было очень важно получить 
пять за дипломную работу. 
Если ты пятерку получал, то 
это давало тебе право снимать 
полнометражное кино, а если 
четыре - ты уходил во вторые 
режиссеры. И Гайдай мне по-
ставил - неожиданно для меня 
- пять! Но самое интересное 
было потом. Вечером мне зво-
нит Нина Павловна. Я ее спра-
шиваю: «Леониду Иовичу не 
понравилась моя картина?» - 
«Ты что, он в восторге!» - «Он 
такой мрачный сидел…» - «Да 
ты Леню не знаешь! Он всегда 
такой». Я потом с Гайдаем по-
ближе познакомился - и дол-
жен сказать, что он, конечно, 
настоящий комедиограф. Он 
был на редкость неулыбчи-
вый и молчаливый - никогда 
не подумаешь, что является 
режиссером редкого комедий-
ного таланта. Ну и человек 
был совершенно замечатель-
ный!

- Скажите, а какими ра-
ботами вы особо гордитесь?

- К юбилею много моих кар-
тин показали на телевидении, 
и я очень благодарен. Потому 
что режиссеру важно, когда 
его картины показывают. У 
меня довольно разные филь-
мы, и, конечно, понятно, что, и 
на мой взгляд, какие-то силь-
нее, какие-то слабее. Но я даже 
не по картинам сейчас больше 
вспоминаю свою кинобио-

графию, а по сценам, 
которые мне удались 
или нет. У меня был и 
есть кумир - Федери-
ко Феллини. Он как-
то написал: «Если в 
фильме есть четыре 
хорошие сцены, то это 
хороший фильм». И 
он невероятно прав! 
Потому что сделать 
хорошую сцену очень 
сложно. Ты порой 
смотришь фильм - и 
потом начинаешь 
анализировать и пони-
маешь, что сцен, кото-
рые были бы хороши-

ми, несли какую-то образность, 
смысл, особую эмоцию, - их 
нет... Свои картины я не пере-
сматриваю, но вспоминаю по 
сценам. Однако рассказывать 
об этом зрителю ни к чему. Я 
достаточно самокритичен и 
думаю, что у меня есть карти-
ны, где нет хороших сцен, как 
я считаю… Но есть и те, где 
и больше четырех хороших 
сцен. А это уже неплохо…

Анна Соколова

Фильмы Карена Шахназарова знают россияне 
всех поколений. «Мы из джаза» и «Зимний 
вечер в Гаграх» - еще советская классика. 
«Курьер» - культовое кино перестройки. 
«Цареубийца» и «Американская дочь» 
в свое время были лидерами проката. 
Ну а недавний сериал 
«Анна Каренина. История 
Вронского» не обсуждал 
разве что ленивый…

Карен ШАХНАЗАРОВ:

«Я свои фильмы 
не пересматриваю»
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«Мы из джаза»

«Курьер»

«Анна Каренина»
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Это могла быть рядовая 
история про любовный тре-
угольник, но она произошла 
на фоне известных политиче-
ских событий, что придало ей 
определенный смысловой под-
текст: хитрая украинка, давно 
мечтавшая перебраться за гра-
ницу, воспользовалась шансом 
и развела европейца, чтобы 
устроить свое будущее. Скан-
дальный распад английской 
ячейки общества, наделавший 
немало шума в Туманном Аль-
бионе, - словно квинтэссенция 
взаимоотношений Украины и 
Европы. Последняя протяги-
вает воюющей стране руку по-
мощи, а та готова ее по локоть 
откусить, пойти по головам и 
наплевать на мораль и спра-
ведливость.

Спонсор в активных 
поисках

22-летняя София Каркадым 
приехала в Англию в числе 
других 26 тысяч беженцев по 
правительственной программе 
«Дома для Украины». Ее участ-
ников в Британии называют 
спонсорами, что вполне объ-
яснимо: люди абсолютно бес-
платно готовы предоставить 
гражданам из восточноевро-
пейской страны, бежавшим от 
военного конфликта, крышу 
над головой, еду, одежду и вся-
ческую заботу о несчастных. 
Спонсорами «украинской кра-
савицы» (так Софию часто 
называют в британских СМИ) 
стали Тони и Лорна Гарнетт из 
Брэдфорда (Западный Йорк-
шир).

На спонсорстве настаивал 
именно 29-летний глава се-
мейства. Его жена была не в 
восторге от этой идеи. Ей 
и без того хватало про-
блем: 3- и 6-летние дочки 
требовали и внимания, и 
финансового участия, по-
этому 28-летняя Лорна, 
десять лет прожившая с 
Тони в гражданском бра-
ке, с трудом представляла 
себе, как муж, имевший 
небольшой охранный 
бизнес, будет содержать 
дом, двоих детей, да еще и 
несчастную беженку. Тем 
не менее скрепя сердце 
женщина согласилась с 
решением партнера «спа-
сти кого-то из Украины».

Тони подал спонсор-
скую заявку в местный 
отдел организации, но 
оказалось, что процесс 
обработки идет слиш-
ком медленно. Чтобы 
его ускорить, британцам 
предлагали самим искать 
украинцев через соцсети. Если 
в ходе переписки стороны до-
говаривались, англичане пода-
вали заявку на конкретного че-
ловека чиновникам из «Домов 
для Украины» и дело с визами 
и авиабилетами двигалось бы-
стрее.

В одной из соцсетей Тони 
нашел группу, в которой укра-
инцы рассказывали о себе и ис-
кали спонсоров и убежища. Так 
и произошло знакомство с Со-
фией - блондинкой с большими 
глазами, длинными ресницами 
и пухлыми губами. Менеджер 

информационных технологий 
из Львова явно приглянулась 
молодому мужчине, и он при-
ложил все усилия, чтобы она 
поскорее приехала в Брэд-
форд.

«Отблагодарила» 
от души

В начале мая после двухме-
сячного пребывания сначала 
в Польше, а потом в Германии 
девушка наконец поселилась в 
доме Гарнеттов.

София и Тони много време-
ни проводили вместе - ходили 
в спортзал, смотрели фильмы, 
болтали, «ездили на машине за 
город и много смеялись», а ве-
чером ели приготовленную го-
стьей вкусную еду. Тони, в семье 
которого привыкли питаться 
фастфудом, был очарован ку-
линарными способностями 
беженки. Она была полной 
противоположностью сдер-
жанной Лорны. «Дома, - при-
знается мистер Гарнетт, - мы 
искали предлоги, чтобы при-
касаться и сталкиваться друг с 

другом. Это было очень кокет-
ливо, но не более. Я чувствовал, 
что между мной и Софией что-
то происходит. Это было нечто 
такое, что ни она, ни я не могли 
остановить. Хотя на том этапе 
ничего серьезного не проис-
ходило, это вызвало споры в 
семье». 

Слишком уж сблизивша-
яся парочка все больше раз-
дражала хозяйку дома. Она 
видела, что гостья ходит за ее 
мужем по пятам, ревновала и 
шестым чувством понимала, 

что мисс Каркадым того 
и гляди уведет из-под носа 
ее мужа.

Ситуация достигла 
апогея через десять дней 
после приезда беженки к 
Гарнеттам. Дамы крепко 
поссорились. Лорна на по-
вышенных тонах обвини-
ла Софию в приставаниях 
к мужу. Оскорбленная 
беженка расплакалась, за-
явила, что больше не мо-
жет находиться под одной 
крышей с англичанкой, 
и отправилась собирать 
вещи. «Что-то внутри 
меня щелкнуло. Я сказал 
жене, что если София ухо-
дит, то и я ухожу», - сказал 
мистер Гарнетт. Он тоже 
покидал свои вещи в че-
моданы и вместе с укра-
инской гостьей переехал 
жить к своим родителям, 
пока не найдет квартиру 

в аренду. 29-летнему Тони хва-
тило десятидневного флирта 
с украинкой, чтобы бросить 
женщину, с которой прожил 
десять лет. Прошла любовь, за-
вяли помидоры.

История умалчивает о том, 
что в момент ссоры говорила 
София Лорне в свое оправда-
ние, но позже девушка призна-
лась журналистам, что «полю-
била Тони, как только увидела 
его». А жена? Не стена - под-
винется. 

«Вот как София отплатила 
мне за то, что я дала ей дом. 

Мисс Каркадым с самого на-
чала положила глаз на Энто-
ни, решила, что он ей нужен, и 
взяла его. С самого начала она 
нацелилась на моего мужчину. 
Ее не волновало опустошение, 
которое осталось после нее», 
- с горечью резюмировала 
экс-жена сердобольного ох-
ранника. Сам он признался, что 
«приезд Софии побудил его ра-
зорвать отношения с Лорной, 
которые давно испортились».

Когда о разладе в семье 
спонсора из Брэдфорда ста-
ло известно всему Туманному 
Альбиону, Тони решил объ-
яснить ситуацию через песни. 
Он зачитал рэп собственного 
сочинения и опубликовал его в 
соцсетях. В трехминутном тре-
ке не раз повторяется строчка: 
«Мне все равно, что ты хочешь 
сказать», обращенная к быв-
шей. Лорна пришла в бешен-
ство, посчитала пост оскор-
блением и подала на бывшего 
мужа в суд. Тот запретил ему 
публиковать в соцсетях свое 
творчество с привязкой к Лор-
не и приближаться к ней бли-
же, чем на 100 метров.

Тони в свою очередь завил, 
что под «бывшей» не имел в 
ввиду именно Лорну, но согла-
сился с судебным решением. 
У него была новая любовь, а с 
детьми ему видеться не запре-
тили.

Брошенная Лорна продол-
жает кипеть от злости от того, 
что собственными руками раз-
рушила свою жизнь, приютив 
у себя украинскую беженку, 

которая повела себя как при-
гретая на груди змея. Британ-
ское общество тоже негодует: 
Тони считает предателем, Лор-
не сочувствует. Не оставшиеся 
равнодушными к судьбе мате-
ри-одиночки женщины под-
готовили петицию, в которой 
требуют депортировать укра-
инскую беженку из страны об-
ратно во Львов.

Разлучница-разлука, 
у дома не крутись

Сейчас София Каркадым 
уверяет всех, что не виновата в 
разрыве отношений супругов: 
«Мне нравилась эта семья, но 
Лорна была двуличной, и ее по-
стоянные подозрения только 
сблизили нас с Тони. Она созда-
ла эту ситуацию, предполагая, 
что что-то происходит, когда 
этого не было. Так что это ее 
вина». Ее вина?!

Девушка настаивает, что она 
не заставляла Гарнетта бросать 
жену и детей. Его решение рас-
статься со своим давним пар-
тнером было «осознанным и 
обдуманным». «Это решение 
29-летнего мужчины, который 
имеет право влюбляться, быть 
счастливым и выбирать, с кем 
быть. Вы думаете, что кого-то 
можно похитить из счастливой 
семьи за десять дней?» - напи-
сала София в соцсетях.

Впрочем, совершенно оче-
видно, что и новая семья счаст-
ливой не будет. Поначалу пара 
сняла дом. София (напомним, 
программист по образованию) 
решила заняться маникю-
ром. Но тут на влюбленных 
посылался удар за ударом. 
Оказалось, что у беженки воз-
никли проблемы со зрением 
- в Германии она подхватила 
глазную инфекцию. Софии 
уже сделали операцию, и Тони 
стал официальным опекуном 
подслеповатой возлюбленной. 
Но неизвестно, сможет ли он 
выполнять эти обязанности, 
потому что его бизнес лопнул, 
теперь никто с ним не хочет 
иметь дела. Банкротство, судя 
по всему, ждет всех, кто пове-
рит Украине…

Родные Софии не удиви-
лись тому, что произошло с 
их дочерью в Англии. По их 
словам, Софочка - свобод-
ных нравов, всегда любила 
погулять, могла понравиться 
любому мужчине, «поездив 
ему по ушам», и за годы тре-
нировок научилась делать это 
прекрасно, а «жить с Тони она 
будет, пока не выжмет из него 
все деньги». Спрашивается, 
что будет теперь, когда деньги 
у англичанина, судя по всему, 
уже кончились?.. 

Конечно, национальность 
в этой истории ни при чем. 
Такое могло произойти в лю-
бой стране, с любым. Но для 
британских женщин «история 
любви» стала уроком. Теперь, 
глядя на эту украинскую «бла-
годарность», они 100 раз поду-
мают, стоит ли быть гостепри-
имным и проявлять сочувствие 
к беженкам с украинским 
паспортом. Одна из них слиш-
ком скомпрометировала свою 
страну.

Елена Казанцева

Украинская беженка: 
ЗМЕЯ НА ГРУДИ
Беженку из Незалежной 

приютила у себя 
молодая британская 

пара, а гостья весьма 
своеобразно отплатила 

за проявленное 
великодушие - недолго 

думая, увела из семьи 
мужа, который в обмен 

на это сомнительное 
приобретение потерял 

буквально все: уважение 
соотечественников, жену, 

детей и бизнес. 

Обманутая Лорна осталась 
одна с двумя детьми
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1 Овощи 
повышают 
иммунитет и 
не дают стареть

Долгое время считалось, 
что главная польза от овощей 
и фруктов - это витамины. И 
действительно, 5-6 порций 
овощей или фруктов в еже-
дневном режиме обеспечива-
ют нам, например,  200 мг ви-
тамина С. Однако его можно 
получить и из таблетки поли-
витаминов, только вот фла-
воноидов в ней нет. В овощах 
же флавоноидов с избытком, 
а качественно жить без них 
не получится.

Флавоноиды - это груп-
па веществ с самыми раз-
нообразными свойствами и 
функциями; нам же интерес-
но одно - они обладают анти-
оксидантными и иммуности-
мулирующими свойствами. 
И, согласно многочисленным 
исследованиям, незаменимы 
для профилактики онкологи-
ческих заболеваний, здоровья 
сердечно-сосудистой системы 
и борьбы против аллергии.

Кроме того, в овощах крас-
ного, желтого и оранжевого 

цветов много каротиноидов, 
а эти вещества успешно по-
давляют деятельность сво-
бодных радикалов, которые 
виноваты в старении орга-
низма и развитии раковых за-
болеваний.

Все эти овощные ингреди-
енты объясняют, например, 
почему именно средиземно-
морская диета рекоменду-
ется для здорового образа 
жизни и почему питание с 
дефицитом свежих молодых 
овощей, фруктов и зеленых 
салатов повышает онкологи-
ческие риски.

2    Овощи 
контролируют 
холестерин и 
предупреж-
дают рак

Они богаты клетчаткой 
- растворимой и нераствори-
мой. На первый взгляд, раз-

ница между ними минималь-
на, но на самом деле эти две 
разные клетчатки бьют по 
двум разным фронтам.

Растворимая клетчатка 
помогает справляться с чув-
ством голода, не дает уров-
ню сахара в крови прыгать, 
как ему заблагорассудится, 
способствует контролю над 
весом и следит за холестери-
ном.

Нерастворимая клетчатка 
нужна для регулярной рабо-
ты кишечника, профилакти-
ки онкологических заболе-
ваний прямой кишки и для 
того, чтобы держать в норме 
давление.

Овощи, в принципе, не 
единственный источник этих 
двух видов клетчатки: и ту и 
другую можно найти в кру-
пах, бобовых и цельных зла-
ках. Но только вместе с не-
сколькими порциями овощей 
в день возможно съесть необ-

ходимое количество клетчат-
ки и не получить в нагрузку 
лишние калории и, соответ-
ственно, килограммы.

По данным Государствен-
ного института сельскохо-
зяйственных исследований 
Франции (INRA), суммарное 
содержание в овощах четы-
рех флавоноидов - кверцети-
на, кемпферола, апигенина 
и лютеолина - оказывает на 
организм многостороннее 
положительное действие.

   Кверцетин обладает про-
тивоотечным, противоал-
лергенным, противовоспа-
лительным действием.

   Кемпферол эффективен 
для профилактики онко-
логических и сердечно-со-
судистых заболеваний.

   Апигенин - антиоксидант, 
согласно ряду исследова-
ний, эффективен для про-
филактики рака.

   Лютеолин оказывает 
антиоксидантное, про-

тивовоспалительное, 
противоаллергенное, про-
тивоопухолевое и иммуно-
модулирующее действие.

3   Овощи 
в сочетании 
с маслом 
обманывают 
голод

Если бы овощи не суще-
ствовали в природе, их следо-
вало бы придумать тем, кто 
следит за своим весом. Они 
сочетают в себе три очень 
удобных свойства: низкока-
лорийность, сравнительно 
большой объем и хорошее 
содержание клетчатки. Бла-
годаря этому они заполняют 
желудок, создавая ложное 
чувство сытости. А чтобы 
его продлить, возьмите за 
правило добавлять к овощам 
несколько капель раститель-
ного масла.

Ирина Болухина
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Известно, что во время пешей прогулки людей неред-
ко посещают творческие идеи. Но, оказывается, кре-
ативность повышает даже простая ходьба по комнате 
или небольшие упражнения сидя. Главное - иметь 
свободу движения. К таким выводам пришли ученые 
из Вюрцбургского университета (Германия), пишет 
Science Daily.

Немецкие ученые провели 
три эксперимента с примене-
нием теста Гилфорда. По его 
правилам, волонтеры должны 
придумать как можно боль-
ше альтернативных способов 
применения обычных пред-
метов: ложки, бинтов, зубной 
щетки, полотенца и других.

Во время первого экспе-
римента часть доброволь-

цев сидела, другая - ходи-
ла по комнате. С задачей 
лучше справилась вторая 
группа.

В следующих двух испы-
таниях некоторые добро-
вольцы ходили по комнате 
свободно, другие - только по 
определенной траектории. 
Остальные либо сидели у 
экрана компьютера в одной 

и той же позе, либо соверша-
ли движения, не вставая со 
стула.

Оказалось, при ограни-
чении свободы движения 
эффект улучшения твор-
ческих способностей сни-
жался. «Наше исследование 
показывает, что не движе-
ние само по себе помогает 
нам мыслить более гибко. 
За это отвечает свобода 
произвольных, самоопреде-
ляемых движений. То есть 
главное - это возможность 
передвижения безо всяких 
внешних ограничений», - 
объяснила нейробиолог 
Барбара Гендель.

Игорь Хоботов
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Есть их сырыми или варить по всем правилам. Многие полезные вещества разрушаются при термической обработке. Поэтому самое правильное решение - увеличить долю сырых овощей в своем рационе, а остальную часть отваривать по всем правилам:
   в минимальном количестве воды;
  крупно порезанными (еще лучше по возможности целыми) и неочищенными;
  класть их в воду только после ее закипания;
 варить не до полной готовности, а дать дойти под крышкой в течение получаса;
   по возможности перенести варку с плиты в микроволновку.Тем не менее у вареных овощей есть свои преимущества. Варка улучшает усвоение организмом каротиноидов, особенно если добавить к овощам немного растительного масла.Замораживать. Не лучшее решение, однако этот способ гораздо эффективнее сохраняет пользу овощей, нежели суш-ка или консервирование. Что касается промышленного мето-да глубокой заморозки, то ему можно дать твердую пятерку по предмету «сохранение полезных свойств овощей».Разнообразить овощной рацион. Содержание всего мно-жества полезных веществ варьируется в зависимости от типа овоща, поэтому хорошо проследить за тем, чтобы в течение дня на тарелке оказывались овощи разных цветов и разных видов.
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Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-79737 от 27.11.20  в Федеральной службе по 
надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия. Реклама.

Польза овощей - это довольно скучно, все 
знают. Однако они творят и малоизвестное 
добро: не дают нам стареть, контролируют 
холестерин и обманывают голод. Мы пред-
лагаем вам окунуться в причудливый 
и красочный овощной мир, демон-
стрирующий, насколько природа 
богата на выдумку. Как говорят, 
что выросло, то выросло…

ГЕНИАЛЬНАЯ ИДЕЯ: 
походите по комнате!
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Зигфрида Газен-
франца и Исаака 

Зингера называют 
первыми советскими 

олигархами. Кто же 
эти люди, из-за кото-
рых был отменен мо-
раторий на смертную 

казнь за экономиче-
ские преступления 

и был расстрелян 21 
человек?

Идея бизнеса Зигфрида и 
Исаака была довольно про-
ста: одеть население СССР 
в более-менее приличные 
вещи, с которыми в стра-
не было очень напряженно. 
В середине 1950-х годов на 
Аламединской трикотажно-
ткацкой фабрике, которая 
располагалась во Фрунзе 
(ныне Бишкек) - столице 
Киргизской ССР - Зигфрид 
Газенфранц работал в долж-
ности мастера цеха. Моло-
дой человек (на тот момент 
ему было 35 лет) не мог не 
видеть, что при в общем-то 
неплохом качестве матери-
ала конечная продукция вы-
ходит просто чудовищная. 
И вот как-то в разговоре с 
приятелем, ровесником Иса-
аком Зингером, мастером 
ткацкого цеха Фабрики име-
ни 42-й годовщины Октября, 
у них родилась идея создать 
собственный пошивочный 
цех, который выпускал бы 
хорошую одежду, дефицит-
ный товар вроде женских 
кофточек, тюлевых штор и 
детских рейтуз.

Благодаря родственникам 
Газенфранца, проживавшим 
в Румынии, предприниматели 
смогли обзавестись партией 
чехословацких прядильных 
станков, собрав все свои на-
копления и одолжив недоста-
ющую сумму у близких. При 
помощи еще одного компа-
ньона - начальника трико-
тажного цеха Матвея Гольд-
мана - установили 
эти самые станки 
на территории авто-
бусного парка своей 
фабрики. Закупили 
материал, и работа 
закипела.

Первая серая 
зарплата

Работников под-
польщики долго не 
искали, ими стали 
труженики самой 
фабрики, которые 
оставались на тре-
тью смену, хорошо 
оплачиваемую в 
виде серой зарпла-
ты. Старались брать людей 
проверенных, из ближай-
шего окружения, чтобы ис-
ключить утечку информа-
ции о нелегальной работе. 
Цех существовал прямо под 
носом у начальства, контро-
лирующих органов, их бла-
госклонность и «слепота» 
щедро оплачивались. Моло-
дым дельцам удалось скло-
нить на свою сторону пред-
седателя республиканского 

Госплана Бекжана Дюшали-
ева, вскоре он стал крышей 
цеховиков.

Бизнес процветал. Свой 
первый миллион (советских 
рублей!) цеховики заработа-
ли за 2,5 года, о чем радостно 
известил их главный бухгал-
тер Ефим Абрамович.

Товар у компании был ка-
чественный, дефицитный и 
распространялся через при-
кормленные торговые точки. 
Отлаженная схема работала 
как часы, поэтому производ-
ство продолжало расширять-
ся. Компаньоны закупали 
списанные станки, находили 
пустующие помещения (на-
пример, бывшие армейские 
склады): дело процветало, 
увеличивалась прибыль.

На широкую ногу
Конечно, повышались и 

риски, ведь количество во-
влеченных людей росло - все 

ли могли держать язык за зу-
бами? Но, похоже, огромные 
доходы вскружили головы 
молодым руководителям, и 
они забыли об осторожности. 
Вместо того чтобы сидеть 
тише воды ниже травы, по-

дельники пошли вразнос. Га-
зенфранц первым вышел из 
тени: мало того что построил 
шикарный дом, так еще и ку-
пил себе у иностранных ди-
пломатов роллс-ройс! Жена 
его купалась в роскоши, она 
не стесняясь таскала на себе 
россыпи бриллиантов, у се-
мьи даже появилась прислуга.

Не отставал и Зингер. Он 
тоже приобрел иномарку, 
к тому же, напрочь забыв 

об опасности своего бизне-
са, чуть ли не каждый ве-
чер проводил в ресторанах, 
оставляя там сумасшедшие 
деньги. Еще он любил сле-
тать в Сочи или Юрмалу, где, 
по слухам, устраивал своим 
бесчисленным любовницам 
ванны с шампанским.

Подельники как будто 
нарочно привлекали к себе 

внимание. Их подопечные 
тоже последовали примеру 
своих начальников - маши-
ны, курорты, рестораны… 
Долгие годы жившие в бед-
ности и серости, они словно 
выпячивали свое богатство. 

Объяснить это мож-
но только тем, что 
деньги в СССР было 
некуда вкладывать - 
только прогуливать. 
Ну и, само собой, 
складывать капи-
талы в стеклянные 
банки и закапывать 
на дачных участках. 
Говорят, была у це-
ховиков идея уехать 
на ПМЖ в Израиль, 
для того и копили 
богатства, но лега-
лизовать те суммы, 
которыми они рас-
полагали, в те годы 
было очень пробле-
матично. Еще эти 

люди наивно надеялись на 
то, что ничего особенного им 
за их деятельность не будет. 
Ведь они все заработали сво-
им трудом и сообразительно-
стью. У государства они не 
украли ни копейки.

Высшая мера - 
за «экономику»

Так прошло несколько лет 
- сытых и веселых. Но рано 

или поздно цеховики должны 
были засыпаться... Взятки 
взятками, благосклонность 
правоохранительных орга-
нов и высшего руководства 
республики - это, конечно, 
прекрасно, но существовала 
в СССР такая мощнейшая 
организация, как ОБХСС - 
отдел по борьбе с хищениями 
социалистической собствен-
ности. Эту службу боялись 
как огня, и, надо сказать, 
было за что. На ее счету мно-
жество дел, ставших леген-
дарными.

В январе 1962 года но-
чью силовики устроили 
одновременные налеты на 
дома Газенфранца, Зингера, 
Абрамовича, Дюшалиева и 
других граждан, причастных 
к работе подпольных цехов. 
Ничего не объясняя близ-
ким и едва дав одеться аре-
стованным, силовики увезли 
их в неизвестном направле-
нии. Родственники даже не 
поняли, что это было, они 

бросились жаловаться на са-
моуправство и на то, что при 
обысках правоохранители 
много чего прикарманили. 
Но это уже было бесполез-
но. Дальше для арестован-
ных начался полный кош-
мар. Их пытали, сажали в 
бочки с ледяной водой, а 
сверху накрывали решет-
кой. Абрамовича избили 
так, что у него открылось 
внутреннее кровотечение и 
врачи едва спасли его для 
суда. Дольше всех держал-
ся Дюшалиев, но, когда на 
его глазах начали избивать 
жену, он не выдержал и под-
писал все, что требовалось.

В конце концов состоял-
ся самый незаконный суд 
того времени. Дело в том, 
что еще при Сталине от-
менили расстрел за эконо-
мические преступления. А 
по «трикотажному делу» 
был приговорен к высшей 
мере 21 человек. Дело раз-
бирала выездная сессия 
Верховного суда СССР, а 
это означало, что приговор 
невозможно обжаловать, 
ибо выше ВС инстанции не 
было. В общем-то, ясно, что 
процесс был показатель-
ным. Руководитель страны 
Н. Хрущев был в ярости, уз-
нав, сколько денег зараба-
тывают цеховики.

Так трагично закончили 
свою жизнь талантливые, в 
принципе, предприниматели. 
Они родились не в то время, 
сегодня их ожидала бы со-
всем другая судьба.

Алексей Речкин

Учредитель АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ № ФС77-79747 от 27.11.2020 в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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Чистый доход фабрики Газенфранца, по 
материалам следствия, составлял около 
400 000 советских рублей в год. Газен-
франц жил в роскошном доме, его жена 
ходила в бриллиантах, а сам предприни-
матель ездил по городу Фрунзе на роллс-
ройсе, купленном у иностранных дипло-
матов. Зингер любил красиво отдохнуть в 
Прибалтике, устраивал любовницам на-
стоящие ванны из шампанского. Колос-
сальные суммы потратить в СССР было 
невозможно, поэтому цеховики прятали их 
в многочисленных тайниках.

ПЕРВЫХ СОВЕТСКИХ ОЛИГАРХОВ 
ПРИГОВОРИЛИ К РАССТРЕЛУ

Константин Павлович Ветров, помощник и со-
ветник министра государственного контроля 
СССР, Герой Социалистического Труда, доктор 
исторических наук:

«Работники предприятия предпочитали хра-
нить заработок в банках, вкладывать в землю 
и строительство дач, так как другого способа 
реализовать деньги в то время не было».

Зигфрид Газенфранц и Исаак Зингер
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Тысячи лиц

В пятый день творения 
морские звезды рассыпались 
по морям-океанам, предпочи-
тая исключительно соленые, 
богатые карбонатом кальция 
воды.

Не страдая свойственной 
людям звездной болезнью, 
они тем не менее отнюдь не 
равнодушны к собственному 
звездному имиджу. Пожалуй, 
только этим и можно объяс-
нить столь великое (тысячи 
и тысячи) многообразие ви-
дов этих животных. Причем 
даже в пределах одного вида 
каждая звезда норовит быть 
не похожей ни на одну из сво-
их соплеменниц. Например, 
на Дальнем Востоке прожи-
вает очень красивая звездоч-
ка патирия ярко-синего цвета 
с оранжевыми пятнами. И 
этот пятнистый узор уника-
лен: двух одинаковых звездо-
чек нет.

Многие морские звезды, 
как и наши кремлевские, - пя-
тиконечные. Но на подвод-
ном подиуме можно увидеть 
модели, демонстрирующие 
четыре, шесть, семь и даже 
двадцать великолепных лу-
чей. Всех перещеголяли ма-
ленькие звезды, от крохот-
ного, величиной с монету, 
диска которых отходит до 
пятидесяти тонких изящных 
лучиков. Эти экстравагант-
ные модницы живут на боль-
ших глубинах, словно не же-
лая шокировать остальных 
представительниц звездного 
племени своими нарядами. 
Другие считают такую вы-
чурную многоконечность 
признаком дурного вкуса, а 
потому стараются и на звезд-
то не быть похожими: скорее 
смахивают на булку хлеба с 
пятью крошечными, едва за-

метными выступами по кра-
ям. Их вотчина - коралловые 
рифы.

Где мой живот?
Большинство морских 

звезд - хищники, питаются 
живой добычей. Интересно, 
что когда дотошные океа-
нологи заглянули в желудок 
морской звезды, чтобы опре-
делить, кем она пообедала, то 
с удивлением обнаружили: 
желудок пуст. Многочислен-
ные опыты на других видах 
дали тот же результат.

Но через некоторое 
время ученым удалось раз-
гадать эту загадку. Порази-
тельный факт: 
оказывает-
ся, морская 
звезда, имея 
желудок с очень тонки-
ми стенками, носит его 
не в себе, а при себе, 
словно сумку! Желая 
заморить червячка, 
она медленно вы-
ворачивает свой пищевари-
тельный агрегат буквально 
наизнанку и накрывает им, 
как пятерней, находящийся 
поблизости провиант. Желу-
док тут же принимается за 
работу, а сама звезда преспо-
койно лежит в это время где-
нибудь на соседнем камушке 
и меланхолично наблюдает 
за процессом со стороны.

Этот маленький перераба-
тывающий завод морского 
животного настолько тонок, 
эластичен и воистину везде-
сущ, что звезда может просу-

нуть его даже в крохотное (в 
десятую долю миллиметра) 
отверстие в панцире мидии, 
через которое моллюск вы-
пускает тончайшую нить 
для прикрепления к камню. 
Именно через эту невиди-
мую человеческому глазу 

дырочку же-
лудок звезды 
проникает в 

раковину мидии 
и... переваривает мол-

люска в его же соб-
ственном доме.

Законы 
гидравлики

После древних примитив-
ных червей морскую звезду, 
по всей видимости, можно 
считать первой из тех живот-
ных, кто применяет в борьбе 
за жизнь гидравлику.

На каждом из ее лучей - 
сотни ножек, каждая из кото-
рых представляет собой тон-
кую трубочку с маленькой 
присоской на наружном кон-
це. На другом конце этой тру-
бочки, находящемся в теле 
животного, закреплена кро-
хотная груша, наполняемая 
по мере надобности морской 

водой. Груша сжимается, и 
вся вода из нее впрыскива-

ется в вялую ножку, ко-
торая тут же распрям-
ляется, напрягается и 
присасывается к ра-
ковине мидии. Проч-
ность захвата обеспе-
чивает и находящаяся 
в присоске слизь, тут 
же засыхающая.

После того как звез-
да обхватывает створки 

моллюска с обеих сто-
рон, оба животных слива-

ются в «дружеских» объяти-
ях - их в буквальном смысле 
водой не разольешь. Звезда 
принимается растягивать 
створки мидии силой своих 
мышц. Сил у нее, правда, ма-
ловато. Это животное пред-
ставляет собой, по сути, один 
голый известковый скелет, 
построенный из растворен-
ного в морской воде карбо-
ната кальция. Потому-то ни 
в море, ни на суше нет к ней 
ни у кого гастрономического 
интереса, что и обеспечивает 
морской звезде совершенно 
беспроблемное существова-
ние.

Мидия значительно силь-
нее своей противницы. Но 
у иглокожей охотницы есть 
совершенно бесценное ка-
чество - она никогда не 
устает, поскольку ее растя-
гивающие усилия основаны 
на гидравлике. Звезда рас-
тягивает створки моллюска 
до тех пор, пока тот не вы-
дохнется. Это единоборство 
может продолжаться долго, 
порой несколько суток. Но 
звезда никуда не спешит. А 
исход поединка всегда один: 
створки мидии в конце кон-
цов расходятся, желудок всо-
вывается внутрь и - прощай, 
моллюск!

Вениамин Лачинов
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы в этот период будут 
поглощены новыми озарени-
ями. Причем ваши идеи могут 
быть уникальными и неожи-
данными, попробуйте реали-
зовать некоторые из них. В 
четверг займитесь спортом. 
В субботу возможны случай-
ные неудачи, в результате 
которых вы можете понести 
убытки.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Сегодня Стрельцам полез-
ны коллективное общение 
и участие в общественных 
мероприятиях. Ваши энергия 
и жизненная сила внушают 
радость и оптимизм окру-
жающим. Четверг хорош 
для подписания документов. 
В понедельник поменьше 
сплетничайте и не выдавайте 
чужих секретов.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 29 и 30.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Для Овнов неделя окажет-
ся довольно успешной. Вы 
ощутите заметный прилив 
жизненной энергии и актив-
ности. Это идеальное время 
для продвижения личных ини-
циатив. В среду есть шанс из-
менить ситуацию к лучшему. 
Избегайте необдуманных ре-
шений и чрезмерных эмоций 
в субботу.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Тельцы на этой неделе будут 
в лидерах и продемонстриру-
ют свой безграничный твор-
ческий потенциал. Особенно 
успешно можно будет выра-
зить себя в сферах бизнеса, 
обмена информацией и про-
граммирования. Выходные 
будут удачны для коротких 
поездок. Во вторник опасай-
тесь ссор.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Изменения в профессио-
нальной или личной жизни 
Раков будут иметь только 
положительный исход, даже 
если сперва покажется об-
ратное. Расслабьтесь, все 
перемены только к лучше-
му. Среда - замечательное 
время для встреч, поездок и 
переговоров. Выходные по-
святите домашним делам.
Благоприятные дни - 28 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Независимость и природный 
эгоцентризм Львов сейчас 
более выражены, и вряд ли 
они согласятся перепоручить 
свои дела кому-то другому. 
В пятницу займитесь своим 
имиджем. В понедельник бла-
годаря Венере в семейной 
жизни предстоит очередной 
сексуальный подъем.

Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Для Дев это удачный период 
активного урегулирования 
личных дел. Ваши взаимоот-
ношения с членами семьи и 
друзьями останутся ровными 
и гармоничными, несмотря 
на мелкие ссоры и придирки. 
В пятницу сделайте ставку 
на выдержку и дипломатич-
ность. В понедельник не 
опаздывайте. 
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Рациональное мышление, 
мобильность и коммуника-
бельность приведут Весов к 
успеху. Это хорошее время 
для учебы и любой деятель-
ности, связанной с напи-
санием текстов и работой 
с информацией. Выходные 
проведите в обществе при-
ятных вам людей. Во вторник 
не болтайте лишнего.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

Для того чтобы достичь сво-
ей цели, Скорпионам сейчас 
нужно усиленно потрудиться. 
Скорее всего, у вас появится 
союзник, необходимо сходу 
уточнить все ключевые во-
просы и распределить роли. 
В пятницу Марс усилит инту-
ицию. Во вторник следите за 
здоровьем, не переедайте.

Благоприятные дни - 28 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Центр тяжести Козерогов по-
степенно перейдет к семей-
ным делам. Все, что связано с 
вашими родителями и домом, 
станет ключевым моментом 
и займет все ваше внимание 
и время. В четверг не стоит 
тратить время на пустые раз-
говоры. В понедельник воз-
можны финансовые потери.

Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

Водолеям желательно рас-
считывать свои силы, иначе 
работа на износ приведет 
к усталости и хандре. Также 
приготовьтесь услышать в 
свой адрес критику вместо 
благодарности. В пятницу не 
навязывайте окружающим 
своего мнения. В понедель-
ник стремитесь к последова-
тельности. 
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Рыбы смогут продемонстри-
ровать свои лучшие качества 
в непростой ситуации, когда 
потребуются рассудитель-
ность и дипломатический 
подход. Новое знакомство 
в четверг может обеспечить 
основу для взаимовыгодного 
сотрудничества. Во вторник 
следите за здоровьем, не 
переедайте.
Благоприятные дни - 28 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

ПРОГНОЗ

27 ИЮЛЯ - 
2 АВГУСТА

27 июля трин Меркурия и Урана даст независимость мышления. День идеален для починки и 
ремонта любого оборудования. 29 июля - квадратура Меркурия и Марса: может не хватать вы-
держки, чтобы довести начатое до конца. 30 июля - полусекстиль Венеры и Юпитера: хорошая 
возможность сказать нужные слова в нужное время. 1 августа трин Солнца и Сатурна подарит 
стремление к моральному совершенству, настойчивость и скромность. Трин Венеры и Урана в 
эти же сутки сулит удачу в финансовых делах.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Не исключено, что эти обитательницы гидрокосмо-
са, морские звезды, отлично видят по ночам со дна 
морского своих небесных тезок, поскольку на концах 
их лучей имеются глаза, куда более чувствительные к 
свету, чем наши. Правда, морские звезды так же, как 
мухи и улитки, совершенно лишены слуха. Но, похо-
же, глухота нисколько не мешает этим флегматичным 
созданиям в их безмятежной неторопливой жизни.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Корреспондент периодического издания. 7. Полное об-
служивание в гостинице. 10. Чары прелестницы. 11. Давление на ручку при письме. 12. 
Любимое время на любом предприятии. 13. Легкое повреждение кожи. 15. Рабочая пло-
щадка для дантиста. 16. Дерево с лапами в мишуре. 17. Летний пузырьковый напиток. 
18. «Высший пилотаж» бухучета. 19. Ядовитость слов. 22. Оперативное сообщение о 
событиях дня. 25. Громкий плач. 26. Город, полный тирольцев и лыжников. 29. Вино из 
бургундского шардоне. 31. Фариа как священник. 33. Гримаса жеманной особы. 35. «… и 
Ося здесь были». 36. Венец совершенства. 38. «Ямщик», увозящий в тундру. 39. Измель-
чение овоща в стружку. 41. Жуткая темень. 42. Торговая наклейка. 44. Внутренняя отдел-
ка домика устрицы. 47. Кран на пожарном рукаве. 49. Крупный длиннохвостый попугай. 
50. Судно для плавания во льдах. 53. Первый на пьедестале. 55. Монтсеррат на оперной 
сцене. 56. Надежда «Русской песни». 60. Известный диктор Всесоюзного радио. 61. Об-
ластной центр рядом с Братском. 62. Боец не по долгу, а по нужде. 63. Коренной житель 
местности. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мсье, воспитывавший барчуков. 2. Внимание к малышу. 3. Ан-
глийский сыр с ореховым привкусом. 4. Привратник в подъезде. 5. «Оторочка» картины. 
6. Футбольный клуб из Махачкалы. 7. Удар с одиннадцати метров в футболе. 8. Полковник 
в гостях у Фамусова. 9. Жокей по-русски. 14. Кокер, исполнявший блюз и рок. 20. Анна 
в большом теннисе. 21. Лошадь-трудяга на Руси. 23. 
Узконосая обезьяна. 24. Брюшная часть севрюги. 27. 
Критически настроенный шутник. 28. Совпадение 
величин. 30. Тип, «заваривший кашу». 32. Огромная 
кастрюля на камбузе. 34. Место золотой лихорадки. 
37. Сырье, из которого получается пемза. 40. Имя 
композитора Кальмана. 42. Синтетика в составе ку-
пальника. 43. Река, текущая по Пакистану. 45. Линия в 
«строю» кресел. 46. Верховод над чувствами. 47. Об-
легченная спортивная машина. 48. Актер, сыгравший 
Раскольникова. 50. Авто американских толстосумов. 
51. Многоклеточная форма жизни. 52. Книга с народ-
ными рецептами. 54. Старый лед-полярник. 57. Укра-
шение мужских щек и висков. 58. Дунай для древних 
греков. 59. Боевая подруга Чапаева и Петьки.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!

AD
O

B
ES

TO
C

K

 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хавронья. 7. Пирожок. 10. Зеркало. 11. Рижанин. 12. Убор. 13. Каби-
нет. 15. Ушу. 16. Ухо. 17. Величие. 18. Мозг. 19. Взморье. 22. Авангард. 25. Низ. 26. Начатки. 
29. Давка. 31. Еврей. 33. Дюжина. 35. Нега. 36. Хвала. 38. Зена. 39. Аэросани. 41. Лжец. 42. 
Эскадрон. 44. Канделаки. 47. Фотобумага. 49. Спа. 50. Шпилька. 53. Скворец. 55. Варенец. 
56. Иерихон. 60. Недовес. 61. Сибарит. 62. Таганка. 63. Обидчица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хло-
пушка. 2. Вакуум. 3. Недруг. 4. Языковед. 5. Сруб. 6. Фавн. 7. Портвейн. 8. Одалиска. 9. Кон-
фетти. 14. Иго. 20. Монпансье. 21. Разбег. 23. Абажур. 24. Аида. 27. Чайхана. 28. Табакерка. 
30. Василек. 32. ВАЗ. 34. Носитель. 37. Ален. 40. Этна. 42. Эстонец. 43. Кеб. 45. НИИ. 46. 
Исаев. 47. Фавор. 48. Автострада. 50. Ширвиндт. 51. Лежебока. 52. Абсцисса. 54. Очи. 57. 
Раба. 58. Хари. 59. НАТО.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №30 (1491)

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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- Ученые считают, 
что смерть - это пре-
кращение мозговой де-
ятельности.

- Да у нас полстраны 
мертвых!..

Совесть есть, но с 
собой не ношу - боюсь 
потерять.

Вчера искал справед-
ливость - сегодня ищу 
работу.

Если вы боитесь по-
правиться, выпейте пе-
ред едой 50 грамм ко-
ньяка. Он притупляет 
чувство страха.

Я бы и рада потерять 
голову... Но, похоже, 
она у меня намертво 
прибита опытом.

В наше время врачи 
лучше всего диагности-
руют финансовое со-
стояние пациента.




	mir_2707_01
	mir_2707_02
	mir_2707_03
	mir_2707_04
	mir_2707_05
	mir_2707_06
	mir_2707_07
	mir_2707_08
	mir_2707_09
	mir_2707_10
	mir_2707_15
	mir_2707_16
	mir_2707_17
	mir_2707_18
	mir_2707_19
	mir_2707_20
	mir_2707_21
	mir_2707_22
	mir_2707_23
	mir_2707_24

